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Caminhada em prol do ‘Janeiro Roxo’ começa no próximo dia 21 (domingo), a partir das 9h, com 
concentração na Praça do Relógio, situada no Centro de Manaus
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José Múcio afirmou 
que o Brasil monito-
ra com preocupação 
a situação do país 
vizinho

O ministro da Defe-
sa, José Múcio, afir-
mou que o Brasil 
está atento à cri-

se no Equador e torce por 
um desfecho favorável ao  
governo equatoriano.

Segundo Múcio, apesar de 
o Brasil não fazer fronteira 
com o Equador, o país moni-
tora o conflito armado e seus 
efeitos para a América do Sul.

“No Equador, nós temos 
um problema diminuído pelo 
fato de não termos fronteira. 
Temos dez países fronteiri-
ços, menos dois, o Chile e o 
Equador. Estamos torcendo 
que eles se saiam bem. É 
uma luta do Estado contra 
bandidos. E a gente torce 
sempre pelo Estado” disse 
José Múcio.

Crise equatoriana
O Equador vive uma onda 

de violência, incluindo aten-
tados com bombas, seques-
tros de policiais e a invasão 

“É uma luta do Estado contra bandidos”, 
diz ministro da Defesa do Equador

Colón Pico, conhecido como 
“Capitán Pico”, suposto líder 
da gangue Los Lobos. Ele 
escapou da prisão de Rio-
bamba, segundo o prefeito 
da cidade, Jhon Vinueza.

Venezuela e Guiana
Sobre a disputa por territó-

rio envolvendo a Guiana e a 
Venezuela, que faz fronteira 
com o Brasil, o ministro da 
Defesa declarou que o país 
torce por um resultado que 
traga a pacificação no con-
flito de interesses.

“Nós torcemos [para] que 
dê certo, que eles sejam fe-
lizes. Nós somos pacíficos, 
fraternos. Não queremos nos 
envolver nisso”, avaliou.

A tensão entre os dois pa-
íses vinha escalando desde 
que a Venezuela fez um re-
ferendo para anexar a re-
gião da Essequibo e nomeou  
um interventor.

A Guiana, então, acionou 
os Estados Unidos e dis-
se que aceitaria uma base 
americana em seu território  
se necessário.

No mês passado, Nicolás 
Maduro, presidente da Vene-
zuela, e Irfaan Ali, presiden-
te da Guiana renunciaram à 
ameaça ao uso da força, ame-
nizando a tensão na região.

Divulgação

O ministro da Defesa, José Múcio, participou de evento no Rio nesta sexta-feira (12)

por homens armados a uma 
rede de televisão.

As ações e confrontos com 
grupos criminosos levaram 

o presidente Daniel Noboa 
a declarar que o país está 
em um “conflito armado in-
terno” e a ordenar às Forças 

Armadas que realizem ope-
rações militares para “neu-
tralizar” grupos identificados  
como swterroristas.

Além dos ataques violen-
tos, várias fugas de prisões 
foram relatadas. Um dos cri-
minosos que fugiu é Fabricio 
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UM PAI CHAMADO ELIAS
Entre meus excessos figura o de 

falar com demasiada freqüência 
do que sinto. Possuo genuína 
reverencia pela capacidade de 
certos homens ao se tornarem 
pais de revestirem-se da audácia 
do amor infinito.

Situo-me regionalmente em 
nossa cidade e por meio de nar-
ração memorial já que minha na-
tureza de escritora é a do “Homo 
narrans”, indico inúmeras figu-
ras paternas da Manaus terna e 
dura dos anos pós-derrocada da 
economia da borracha. Eram na 
maioria das vezes pais de proles 
numerosas. Doze, dez, oito filhos... 
Tinham gravado nos íntimos o 
“crescei e multiplicai-vos” do Gê-
nesis. Cito aqui algumas das fa-
mílias numerosas de então: a dos 
casais Santa e Tude Menezes, José 
e Amine Lindoso, Thales e Chloé 
Loureiro, Nazareth e Pio de Souza 
e Orígenes e Berenice Martins. 

Resgato nestas linhas a feroz 
realidade da época de economia 
falida e de estagnação financei-
ra frente a homens que tinham 
seus filhos como significado de 
bênçãos e no peito guardada a 
determinação de criá-los e educá-
-los com o sentido da lei do sen-
timento-maior: O amor. Mas para 
conseguir atestado de pai-exem-
plo não é necessário a exigência 
da quantidade de filhos, mas a 
qualidade em excelência da aber-
tura de espírito e a boa-vontade 
de acolhê-los como receituário 
de sabedoria para encontrar as 

bonanças advindas do lídimo ser 
paterno. Por isso conto agora a 
história de um pai chamado Elias. 
Pai de três filhos. Dois morreram 
ainda bebês. Restou-lhe apenas 
uma filha. A do meio. Fez daquelas 
dores e lutos, ressurreições. Res-
surreições estas sempre sendo o 
indicativo do verbo SER, jamais o 
imperativo do verbo TER. E este 
estilo de vida passou-o aos seus.

Casou-se aos quarenta anos, 
porque antes, aos dezenove anos 
imigrou da Espanha para o Ama-
zonas (Manaus) indo trabalhar na 
humílima profissão de padeiro. 
Muitas vezes cedinho até debaixo 
de chuva levava o alimento em 
cestos de vime à cabeça não 
deixando faltar o pão de cada 
dia à porta de cada freguês. Esse 
era então costume da Manaus 
pacata, miúda e serena dos anos 
trinta. Depois fez sociedade com 
um irmão e progrediram ano após 
ano com muita luta e suor no 
ramo de cerâmica. No início dos 
anos cinqüenta casou-se mesmo 
tardiamente, mas por sua ótica de 
constituição de família e pater-
nidade responsável devia existir 
uma certa estabilidade financeira 
onde os filhos pudessem crescer 
em plenitude. Crescer em idade, 
sabedoria e graça. Esta é a histó-
ria do pai de nome Elias. Pai de 
uma única filha. Feliz essa filha 
a quem o pai à hora da doença 
socorre, medica, preocupa-se e 
protege... Feliz a filha a quem o pai 
mesmo sobrecarregado de traba-

lho, arranja tempo para comprar 
livros, cadernos, matricular e levar 
diariamente na escola. Feliz a 
filha a quem o pai encarrega-se 
do dentista, de arranjar mestres 
particulares nas matérias em que 
estiver fraca, e até da professora 
de ballet e piano. Filha bem-
-aventurada essa a que possui 
um pai com tempo para dizer 
“sim” e com tempo para dizer 
“não”. Um pai sempre presente 
e participante. Desde os assun-
tos importantes aos mais triviais. 
Filha feliz a do pai chamado Elias 
que tinha o dom especialíssimo 
da honestidade, da partilha e 
da transparência. Para ele, com 
aquele jeito franciscano de ser até 
o “achado era roubado”. A filha, 
certo dia achando elevada quan-
tia em dinheiro, ele lamentou a 
má sorte de quem o perdeu e fez 
o discurso sobre o dever cristão 
e humano de doá-lo aos neces-
sitados já que se desconhecia o 
dono. Ah! Filha feliz! Enriquecida 
por ensinamentos dos valores 
eternos. Hoje, somente as rimas 
ricas da memória podem trazer 
em imortalidade o perfeito ritmo 
desses cantares. Traduzidos em 
atos heróicos. Sim, porque pro-
dutos de lágrimas, de coragem, 
de fé, por vezes tão extraordi-
nários a impulsionar esse senti-
mento filial extremo que dedico 
a Elias Novoa, meu pai. Eu, a filha 
bem-aventurada do pai chama-
do Elias. Esse que se revestiu da 
audácia do amor infinito...

Manifestação do Senhor

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO

O projeto do novo hospi-
tal de Nhamundá mostra a 
preocupação de Wilson Lima 
em levar saúde ao interior do 

Destaque De olho

Amazonas. A caminhada é 
longa, afinal quase nada foi 
feito pelos antecessores. O 
projeto  contará com inves-

timentos na ordem de R$ 15 
milhões, e atenderá os mu-
nicípios e comunidades da 
região do Baixo Amazonas.

DIVULGAÇÃO

A Secretaria de Estado 
da Fazenda do Amazonas 
(Sefaz-AM) enviará, até o fim 
deste mês, cerca de 1.800 
cartas para pessoas físicas 

que estão com o Imposto 
Sobre Transmissão Causa 
Mortis e Doação (ITCMD) 
em aberto, referentes 
aos anos de 2018 a 2021, 

orientando-as a recolher 
espontaneamente o tributo. 
Os valores foram levantados 
com base em Declarações de 
Imposto de Renda.

Editorial

Pressão sobre o Senado. Esse 
foi o resultado da morte do 
sargento da PM Roger Dias da 
Cunha, de 29 anos, morto no 
começo deste ano por um ban-
dido que deixou a cadeia após a 
“saidinha de Natal” e nunca mais 
voltou para a cela. A vergonha 
e revolta foram tão grandes, 
que o presidente da Casa disse 
que vai pautar um projeto para 
acabar com essa imoralidade da 
Lei brasileira.

“Têm sido recorrentes es-
ses acontecimentos de saídas 
temporárias que, em vez de 

servirem a uma proposta de 
ressocialização, têm sido um 
instrumento de permitir a li-
berdade daqueles que não têm 
condição de estar em liberda-
de“, diz Rodrigo Pacheco.

Há 11 anos um projeto para 
acabar com essa aberração tra-
mita na Casa. E ainda há sena-
dores que não concordam em 
acabar com esse benefício, ou 
esse deboche contra a popula-
ção. Resta saber se o Senador 
fará sua parte, ou vai esperar 
mais um Natal para mais um pai 
de família ser assassinado.

YANOMAMI 
Marina Silva e Sônia Guajajara 

foram à Roraima nesta quinta-
-feira e constataram o óbvio. Um 
ano após o governo Lula fazer 
propagando mundial dizendo 
que iria salvar os Yanomamis 
na Amazônia, as duas viram que 
o garimpo está de volta.

Prova clara de que a repressão 
não é o único caminho. Muita 
gente que mora na Amazônia 
não sabe fazer outra coisa a não 
ser garimpar, desmatar, quei-
mar e criar gado, simplesmente 
porque nunca lhes foi ensinado 

outra coisa.
Lula precisa ir além das ações 

comerciais, e começar a dar ao 
povo da Amazônia a oportunida-
de de aprender a tirar riquezas e 
sustento sem destruir a floresta. 

CPI DO FUNDEB
Como a Câmara Municipal só 

volta em fevereiro, os professo-
res já perceberam que o Funde 
da Semed foi “pro saco”. Além 
de pouca vontade de investigar, 
os vereadores voltam em 2024 
preocupados em organizar suas 
campanhas de reeleição. 

Não haverá tempo na agenda 
para investigar muita coisa em 
2024. A ordem é cada um cuidar 
do seu futuro. Ou seja, salvar a 
própria cabeça. 

LULA VEM? 
Apesar de prometer viajar o 

Brasil, Lula ainda não sabe quan-
do virá a Manaus pela primeira 
vez depois que voltou ao poder. 
O petista não quer encarar o bol-
sonarismo e o racha no partido 
no Amazonas tão cedo. Já tem 
problemas demais para resolver. 
Isso sem falar na BR-319.

Saidinha de bandido e a vergonha do Senado  

“Nós vimos a sua estrela no oriente 
e viemos adorá-lo” (Mt 2,1-12). Os 
magos levantam os olhos e veem a 
estrela. Viram uma estrela, que os pôs 
em movimento, a caminho. São João 
Crisóstomo diz que os Magos não se 
puseram a caminho porque viram a 
estrela, mas viram a estrela porque 
se tinham posto a caminho, isto é, 
levantar os olhos, o olhar se ergue 
e vê. Levantam os olhos, estavam à 
procura, perscrutavam os céus e a 
estrela os encontrou. Mantinham o 
coração fixo no horizonte, podendo 
assim ver aquilo que lhes mostrava 
o céu, porque havia neles um desejo 
que a tal os impelia: estavam à pro-
cura: levantaram os olhos! Os magos 
levantaram os olhos, viviam com os 
olhos levantados e perscrutavam, por 
isso viram!

Existem muitas estrelas, mas uma que 
ilumina o céu e a terra, guia pelos de-
sertos, as cidades, os descampados, os 
vales, as pobrezas, os desvirtuamentos, 
as incertezas, os rumos, as destruições, 
as agressões à obra criada por Deus. 
Para vê-la, os olhos devem buscar, 
abrir-se, na busca de ver. 

Caminhantes, procurantes, guiados 
pela estrela, são tomados de admira-
ção quando entram na casa e veem o 
menino e sua mãe. Na estalagem, na 
falta de quase tudo, na não casa, diante 
da simplicidade e pobreza: admiração. 
Admiração que se transforma em ado-
ração. Deus pobre, envolto em faixas 
não é apenas atrativo e admirável, é 
adorável. Depois de verem, apalparem 
a presença despretensiosa, gratuita, 
inocente, reverente, ajoelharam, o ado-

raram. E na adorar, de joelhos, oferecem 
ouro incenso e mirra.

Abriram seus cofres: com o ouro 
reconhecem a dignidade e o valor 
inestimável do ser humano: tudo deve 
estar subordinado à sua fidelidade; o 
menino merece que se ponham a seus 
pés todas as riquezas do mundo: o 
ouro. O incenso resume o desejo de 
que a vida desse menino desabroche e 
sua dignidade se eleve até o céu: todo 
ser humano é chamado a participar da 
vida de Deus, no Menino, é expressão 
de Deus. A mirra é medicamento para 
curar a enfermidade e aliviar o sofri-
mento: o ser humano necessita de 
cuidados e consolo, não de violência 
e agressão (cf. Pagola, J.A.).

Na manifestação do Senhor, admira-
mos que a criança de Belém reúna todos 
os povos; que todos os povos participam 
da salvação; que todos fazem parte do 
amor de Deus. Deus se revelou aos de 
perto e aos de longe. Como nos ensina 
Santo Agostinho: amadíssimos, filhos e 
herdeiros da graça, considerada vossa 
vocação e, uma vez manifestado Cristo 
aos judeus e aos gentios, apegue-se 
a ele como uma pedra angular (cf. Ef 
2,20) com um amor que não conhece 
limites. Com efeito, no limiar de sua 
infância Ele se manifestou tanto aos que 
estavam próximos e aos que estavam 
longe (Ef 2,17). Aos judeus, nos pastores 
que se aproximaram e para os gentios, 
nos magos que vieram de longe (cf. 
Sermão, 200).

Jesus veio para todos. Ninguém foi 
excluído! É uma bênção para todos, 
todos! Derramou seu amor por todos, 
em todos! 
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Cidades Amazonas é o primeiro estado bra-
sileiro a adotar software para monito-
ramento da biodiversidade

MEIO AMBIENTE
No Amazonas, imunização contra 

Covid-19 dá destaque para público 
infantil e grupos prioritários

SAÚDE

4 Manaus, sábado e domingo, 13 e 14 de janeiro de 2024

Caminhada, mutirão e seminário 
marcam a programação do mês

JANEIRO ROXO

Ações da Saúde fo-
cam na divulgação 
de informações e na 
busca de casos novos 
de Hanseníase

Da redação

A Secretaria de Estado 
de Saúde do Amazo-
nas (SES-AM), atra-
vés da Fundação 

Hospitalar Alfredo da Matta 
(FUHAM), instituição de as-
sistência, ensino e pesquisa 
em Saúde, fechou progra-
mação especial alusiva ao 
Janeiro Roxo, mês dedicado 
à Hanseníase, com ações 
de orientação, reforço no 
atendimento e busca ativa 
de novos casos da doença. 
No último domingo do mês, 
dia 28, será celebrado o Dia 
Mundial da Hanseníase.

Segundo o diretor-pre-
sidente da FUHAM, Carlos 
Chirano, todas as ações do 
Janeiro Roxo têm um obje-
tivo principal, o de chamar a 
atenção ao problema de saú-
de pública que a Hanseníase 
ainda representa no Brasil, 
inclusive no Amazonas.

“O importante dessas 
ações é incentivar as pesso-
as a fazerem o diagnóstico 
precoce e evitar as mutila-
ções, as incapacidades (físi-
cas) e interromper a cadeia 
de transmissão. A Hanse-
níase ainda é uma doença 
grave, que passa de uma 
pessoa para outra, e toda 
doença infectocontagiosa, 
enquanto tiver uma pessoa 
contaminada, tem risco da 
propagação da doença”, afir-
ma Chirano.

Programação começa no próximo dia 21 (domingo), a partir das 9h, com concentração na Praça do Relógio, situada no Centro de Manaus

REPRODUÇÃO

Caminhada
A programação do Janeiro 

Roxo na FUHAM começa no 
próximo dia 21 (domingo), 
a partir das 9h, quando será 
realizada a ‘Caminhada Der-
ma-a-pé’, com concentração 
na Praça do Relógio, na ave-
nida Eduardo Ribeiro. Os par-
ticipantes subirão a avenida, 
aproveitando o movimento 
de pessoas na Feira de Artesa-
nato, divulgando orientações 
básicas sobre a Hanseníase.

Mutirão  
No dia 28 (sábado do fim de 

semana seguinte), a FUHAM 
abre as portas para o 1º Mu-
tirão Dermatológico do ano. 
O objetivo é receber pessoas 
que tenham algum tipo de 

mancha na pele, realizando 
atendimento dermatológi-
co em geral, mas fazendo 
a chamada busca ativa de 
casos não diagnosticados do 
Hanseníase. Não é preciso 
de encaminhamento de ou-
tras unidades de Saúde para  
ser atendido.

O atendimento começa às 
7h, na sede da FUHAM, loca-
lizada na avenida Codajás, nº 
24, bairro Cachoeirinha, zona 
Sul de Manaus. O atendimen-
to ocorre até as 15h. Cerca de 
80 profissionais, entre médi-
cos, enfermeiros, servidores 
da área administrativa e apoio, 
vão estar mobilizados.

A FUHAM também vai re-
alizar testes rápidos de Sífilis 
e HIV, durante o Mutirão. A 

pele é um dos órgãos do 
corpo humano que mais são 
afetados pela evolução da 
infecção do HIV.

Seminário
Fechando a programação, 

a FUHAM realiza, no dia 3 de 
Fevereiro (sábado), o seminá-
rio ‘Pensando em Hanseníase: 
Aspectos Clínicos, Laborato-
riais, Epidemiológicos e Pers-
pectivas’. O evento começa às 
8h, com término previsto para 
às 12h30, e será realizado no 
Auditório da Escola Superior 
de Ciências da Saúde (ESA) 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA).

O evento inclui palestras de 
temas como Epidemiologia 
da Hanseníase: Situação Atu-

al, Manifestações Clínicas da 
Hanseníase, Tratamento da 
Hanseníase – MDT e Esque-
mas Alternativos, entre ou-
tros. Na lista de palestrantes, 
estão profissionais de Saúde 
como Sinésio Talhari, Heitor 
Gonçalves, Mariane Stefani, 
Rossilene Cruz, com todos os 
nomes podendo ser conferi-
dos no site da FUHAM (http://
www.fuham.am.gov.br).

As inscrições são gra-
tuitas, assim como a par-
ticipação. Para estudantes 
da área de Saúde, serão  
fornecidos certificados.

Números da doença
Em 2023, foram detectados 

no Estado do Amazonas 310 
casos novos de Hanseníase. 

Do total de casos novos, 106 
(34,2%) eram residentes de 
Manaus e 204 (65,8%) re-
sidentes em outros 42 mu-
nicípios. Na faixa etária de 
maiores de 15 anos foram 
detectados 290 (93,5%) ca-
sos e 20 em menores de 15 
anos (6,5%). Em relação a 
2022, quando foram regis-
trados 344 casos, houve uma 
redução de 10,9% no número 
total de casos.

Em relação à taxa de de-
tecção, o Amazonas passou 
de 44,3/100 mil habitantes 
em 2000 para 7,26/100 mil 
habitantes em 2023, o que 
representou uma redução de 
82,1%, porém o parâmetro de 
endemicidade ainda é consi-
derado médio.

Nos municípios do interior 
observou-se também esta 
diminuição no mesmo perí-
odo (2000 a 2023). Manaus 
apresentou comportamento 
descendente semelhante ao 
estado com redução de 88,9% 
no período. Hoje, Manaus 
está com taxa de detecção 
de 4,7/100 mil habitantes, 
no parâmetro de média en-
demicidade. O Amazonas 
ocupa, atualmente, o 17º lu-
gar no ranking dos estados 
brasileiros em números de 
casos registrados de Hanse-
níase, segundo o Ministério 
da Saúde. Os dados são do 
Departamento do Controle 
de Doenças e Epidemiologia 
(DCDE) da FUHAM. A Fun-
dação Hospitalar Alfredo da 
Matta abriga a coordenação 
do Programa Estadual de 
Combate à Hanseníase e é 
centro de referência para tra-
tamento da doença junto à 
Organização Pan-Americana 
de Saúde (OPAS) e Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS).

Amazonas fecha 2023 com redução 
de 65% nos alertas de desmatamento

O Amazonas encerrou o 
ano de 2023 com redu-
ção de 65% nos alertas de 
desmatamento, em com-
paração com o mesmo 
período do ano passado. 
Os dados são do Sistema 
Deter, do Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe), divulgados na  
sexta-feira (12).

De 1º de janeiro a 31 de 
dezembro de 2023, foram 
registrados 894,62 km² de 
alertas de desmatamento 
no Estado, contra 2.570,06 
km² nos mesmos meses em 
2022. Além desta redução, 
o BDQueimadas, também 
do Inpe, apresentou uma 
diminuição de 7,60% nos 
focos de calor, em relação 
ao mesmo período do ano 
anterior. De janeiro a de-
zembro, foram detectados 
19.604 focos. No mesmo 
período de 2022, o registro 
foi de 21.217 focos de calor.

Recortes fundiários
As áreas Federais apre-

sentaram 650,14 km² (73%) 
de alertas de desmatamen-

to, e 11.603 focos de calor 
(59,19%), representando a 
maior parcela de alertas do 
Estado. Os vazios cartográ-
ficos representaram com 
156,06 km² do desmata-
mento (17,52%), e 4.889 
focos (24,94%).

Já as áreas de gestão 
do Amazonas registraram 
84,44 km² em desmata-
mento (9,49%), e 3.112 
alertas de calor (15,87%). 
Levando em conta ape-
nas as Unidades de Con-
servação, o valor cai para 
644 queimadas (3,42%), 
e 13,05 km² desmatados 
(1,47%) durante todo o ano  
de 2023.

Esforço contínuo
A estiagem registrada em 

2023 foi a maior em 121 
anos, intensificada pelos 
efeitos do El Niño em toda 
a região Norte do Brasil. A 
falta de chuvas contribuiu 
para a propagação de focos 
de calor na Região Metro-
politana de Manaus (RMM), 
um cenário atípico frente a  
estiagens anteriores.

O governador Wilson 
Lima instaurou o Comitê 
Intersetorial de Enfren-
tamento à Situação de 
Emergência Ambiental, 
composto por cerca de 
30 órgãos da administra-
ção direta e indireta do 
Governo do Estado, com 
atuação integrada com ór-
gãos federais, prefeituras e 
Forças Armadas.

BALANÇO

Dados são do Sistema Deter e do BD-
Queimadas, desenvolvidos pelo Inpe

DIVULGAÇÃO

Comunidades Yanomami recebem 
mutirão para emissão da CIN

Três comunidades indíge-
nas Yanomami no Amazonas 
recebem mutirão para servi-
ços de emissão da Carteira 
de Identidade Nacional (CIN), 
até o dia 16 de janeiro. As 
ações são coordenadas pela 
Fundação Nacional dos Po-
vos Indígenas (Funai), e con-
tam com apoio do Instituto de 
Identificação do Amazonas 
Aderson Conceição de Melo 
(IIACM), da Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública 
(SSP-AM), responsável pela 
emissão de CINs no Estado.

O mutirão para emissão do 
documento iniciou na quinta-
-feira (11), nas comunidades 
de Maturacá, em São Gabriel 
da Cachoeira (a 852 quilôme-
tros de Manaus), e Ariabu, 
localizada na divisa com o 
município de Santa Isabel do 
Rio Negro (a 630 quilômetros 
de Manaus). Nessas localida-
des os atendimentos serão 
realizados até 13 de janeiro.

Já no período de 14 a 16 de 
janeiro, as equipes do IIACM 
se deslocarão para a comuni-
dade Maiá, também situada 
na região de fronteira com 

Santa Isabel do Rio Negro. 
Na comunidade moram cerca 
de 650 indígenas e mais de 
100 pessoas não possuem 
documento de identificação.

As ações nas comunida-
des indígenas visam garantir 
o acesso à documentação 
básica aos povos Yanoma-
mi que residem em regi-
ões distantes e de difícil 
acesso à políticas públicas  
e documentação básica.

Além da emissão de Cartei-
ras de Identidade Nacional, 
outros serviços são ofereci-
dos aos moradores das co-
munidades Yanomami. Entre 
eles estão orientação jurídica 
para documentação e ofícios 
para emissão da segunda via 
de certidão de nascimento, 
realizados pela Defensoria 
Pública do Amazonas e pelo 
setor de documentação da 
Funai, respectivamente.

NO AMAZONAS

Ações visam garantir acesso à documentação básica aos povos indígenas 
que moram em comunidades distantes

DIVULGAÇÃO



Amazonas é o primeiro estado
do país a adotar software ‘Smart’

Da redação

O Amazonas é o pri-
meiro estado bra-
sileiro a adotar ofi-
cialmente em sua 

base de coleta e armazena-
mento de dados ambientais 
uma ferramenta que une 
tecnologia, ciência e o co-
nhecimento tradicional para 
fortalecer o monitoramento 
da biodiversidade, facilitar a 
gestão e aumentar a prote-
ção de Unidades de Con-
servação (UC). O software 
Smart está em implementa-
ção pela Secretaria de Estado 
do Meio Ambiente do Ama-
zonas (Sema), com apoio da 
Wildlife Conservation Society 
(WCS Brasil) e WWF Brasil.

O software Smart já é uti-
lizado em mais de 600 áreas 
protegidas de 55 países. No 
Amazonas, a ferramenta já 
é utilizada em 12 UC Es-
taduais. Parceira da imple-
mentação do projeto, a WCS 
Brasil formou 24 monitores 
comunitários em cinco áreas 
protegidas no interflúvio dos 
rios Purus e Madeira: Reserva 
de Desenvolvimento Susten-
tável (RDS) Igapó-Açu, RDS 
Rio Madeira, RDS Rio Amapá, 
RDS Matupiri e Parque Esta-
dual Matupiri.

As áreas protegidas são 
estratégicas por integrarem 
a proposta de criação do 
Mosaico de Áreas Protegi-
das no Baixo Rio Madeira. A 
iniciativa faz parte do proje-
to Conservando Juntos, em 
parceria com a Agência dos 
Estados Unidos para o De-
senvolvimento Internacio-
nal (USAID) e a WCS Brasil, 
apoiado pela Sema.

Smart (do inglês Spatial 

Ferramenta usada por 
monitores e comuni-
tários visa fortalecer 
gestão ambiental em 
Unidades de Conser-
vação da Sema

Monitores da biodiversidade 
usam tecnologia para moni-
torar áreas protegidas

CIDADES 5
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Monitoring and Reporting 
Tool) é um software de có-
digo aberto desenvolvido 
por um coletivo global de 
agências e organizações de 
conservação (https://smar-
tconservationtools.org/). “A 
ferramenta Smart tem um 
poder muito grande para me-
lhorar processos para que 
os gestores tomem decisões 
mais rápidas em diversas es-
calas”, avalia o diretor da WCS 
Brasil, Carlos Durigan.

Após o período de trei-
namentos, testes e ajustes, 
a plataforma está passando 
por um processo de atualiza-
ção dos modelos de dados e 
deve integrar-se plenamente 
à base de dados ambientais 
da Sema, que pretende am-
pliar o uso da plataforma 
para todas as 42 unidades de 

MICHAEL DANTAS/WCS

do Amazonas e as organiza-
ções parceiras contam com 
a parceria das comunidades 
tradicionais. Moradores das 
próprias áreas protegidas 
foram capacitados para se 
tornarem monitores da bio-
diversidade e, agora, contam 
com essa nova ferramenta 
na palma da mão. As abor-
dagens do monitoramento 
participativo e da ciência 
cidadã são essenciais para 
fortalecer a iniciativa.

“A participação e o prota-
gonismo dos comunitários 
garantem que a gestão am-
biental seja participativa e 
tenha um olhar diferenciado 
sobre o território, que vem 
de quem vive o dia a dia 
das áreas protegidas”, afirma 
Carlos Durigan.

Em todo o Amazonas fo-

ram formados 60 monitores 
treinados, que se transfor-
mam em multiplicadores em 
suas comunidades. As capa-
citações garantem que eles 
aprendam como integrar a 
tecnologia ao trabalho de 
monitoramento da biodi-
versidade, que passa a ser 
desenvolvido nas unidades 
de conservação no âmbito 
de seus planos de gestão.

“Essa iniciativa tem uma 
função de formação muito 
importante. Os monitores 
selecionados já fazem parte 
do programa Agentes Am-
bientais Voluntários, liderado 
pela Sema, e passaram por 
treinamentos antes de serem 
credenciados, com um nível 
de formação diferenciado 
dentro das comunidades, o 
que gera um interesse na 

conservação estaduais.
“O Projeto de implantação 

do sistema Smart vem como 
um aliado na gestão das Uni-
dades de Conservação Esta-
duais. A análise automática 
das informações vai auxiliar 
o Estado, em especial, na 
formulação de melhores es-
tratégias de conservação e de 
combate à pressão e ameaças 
dentro das áreas protegidas, 
subsidiando ações de ges-
tão, fiscalização, atividades 
de educação ambiental, além 
de políticas públicas voltadas 
às populações tradicionais”, 
destaca o secretário de Es-
tado do Meio Ambiente do 
Amazonas, Eduardo Taveira.

Smart nas comunidades
Para implementar o proje-

to no Amazonas, o Governo 

Vacinação dá destaque para público infantil 
e grupos prioritários no Amazonas

LUCAS MACEDO/FVS-RCP

Nova estratégia de vacinação passou a entrar em vigor em 2024

A Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas, por meio 
da Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas - Drª Ro-
semary Costa Pinto (FVS-RCP), 
orienta que a vacinação contra 
Covid-19 está com a estraté-
gia de imunização atualiza-
da pelo Ministério da Saúde, 
priorizando público infantil em 
vacinação de rotina e grupos 
prioritários, não estando mais 
disponível, em larga escala, 
para toda população.

As novas orientações estão 
disponíveis nas Notas Técnicas 
001 e 003/2024/FVS-RCP, res-
pectivamente (abre.ai/hUNE e 
abre.ai/hUNF). Para cada um 
dos públicos, o esquema va-
cinal é diferente e, segundo 
informa a diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana Amorim, a 
nova estratégia segue orienta-
ções técnicas do Ministério da 
Saúde que considera recomen-
dações da Organização Mun-
dial da Saúde para definição 

IMUNIZAÇÃO CONTRA COVID-19

de grupos prioritários.
“A campanha de vacinação 

está vigente desde 17 de janeiro 
de 2021 e foi sendo ampliada a 
partir da inclusão de novos gru-
pos prioritários. Em três anos 
de imunização, o Amazonas 
aplicou 9,7 milhões de doses 

contra a Covid-19, mas o alerta 
para a importância de atualizar 
o esquema vacinal continua. 
Se você está nos grupos prio-
ritários, busque proteção con-
tra agravamento da doença”, 
destaca a diretora-presidente 
da FVS-RCP, Tatyana Amorim.

Vacinação infantil na rotina
Em todo o Amazonas, a 

vacinação contra a Covid-19 
está disponível para crianças 
de seis meses a menores de 
cinco anos. A estratégia foi 
incluída no Calendário Na-
cional de Vacinação, isto é, 
a imunização, para essa faixa 
etária de crianças, é exigida 
pela caderneta de vacinação 
da criança e a recomendação 
é aplicar a 1ª dose da vacina 
aos seis meses de idade, a 2ª 
dose aos sete meses e 3ª dose 
aos nove meses.

No entanto, todas as crianças 
de seis meses a menores de cin-
co anos com doses em atraso 
poderão completar o esquema 
de três doses, seguindo o inter-
valo recomendado de quatro 
semanas entre a 1ª e a 2ª doses 
e oito semanas entre a 2ª e a 
3ª. Crianças que já receberam 
três doses de vacinas contra a 
Covid-19, neste momento, não 
precisam de doses adicionais.

A FVS-RCP destaca que os 
esquemas primários de vaci-
nação contra a Covid-19 não 
mais serão recomendados ro-
tineiramente para as pessoas 
com cinco anos de idade ou 
mais que não fizerem parte 
do grupo prioritário.

No entanto, se uma pessoa 
que não tenha sido vacinada 
anteriormente (nenhuma dose 
prévia), ou que tenha recebido 
apenas uma dose da vacina 
contra a Covid-19, optar por 
se vacinar, poderá iniciar ou 
completar o esquema primário 
de vacinação, que consiste em 
duas doses da vacina contra 
a Covid-19 disponível e reco-
mendada para a idade, com 
intervalo mínimo de quatro 
semanas entre as doses.

Grupos prioritários
Além disso, a imunização 

também está disponível para 
grupos prioritários com cin-
co anos de idade ou mais 

e com maior vulnerabilidade 
que aumenta o risco de de-
senvolver formas graves da 
doença, independentemente 
de números de doses prévias 
recebidas. Para este público, 
a recomendação é uma dose 
anual ou semestral (para pes-
soas com 60 anos ou mais, 
imunocomprometidos e ges-
tantes/puérperas).

São considerados grupos 
prioritários: gestantes e puér-
peras, trabalhadores da saúde, 
pessoas com doenças de imu-
nossupressão, pessoas com 
60 anos ou mais, indígenas, 
ribeirinhos, quilombolas, pes-
soas vivendo em instituições 
de longa permanência (e seus 
trabalhadores), pessoas com 
deficiência permanente, pes-
soas com comorbidades, pes-
soas privadas de liberdade com 
18 anos ou mais, adolescentes 
e jovens cumprindo medidas 
socioeducativas, além de pes-
soas em situação de rua.

formação e aprofundamento 
nessa área. É um programa 
que está diretamente asso-
ciado à formação de lideran-
ças, fortalecimento de bases 
e das próprias comunidades, 
garantindo ainda seu pro-
tagonismo na gestão das 
áreas onde vivem”, ressal-
ta o especialista da WCS,  
Guillermo Estupiñán.

Protagonismo comuni-
tário

Um dos monitores ambien-
tais comunitários formados 
é o estudante universitário 
Kelbert Batista da Cruz, de 
21 anos, que dedica 15 dias 
do mês ao monitoramento 
da biodiversidade no Parque 
Estadual do Matupiri.

Com a ferramenta Smart, 
as espécies identificadas nas 
seis trilhas de 5 quilômetros 
dentro do parque passam a 
ser registradas digitalmen-
te, ampliando o alcance e a 
qualidade do monitoramen-
to, a velocidade no envio 
das informações aos bancos 
de dados e, consequente-
mente, a efetividade das 
ações planejadas visando a 
proteção das UCs e dessas 
espécies. Os dados coletados 
pelos monitores dão origem 
a relatórios, que ajudam os 
gestores a identificarem fra-
gilidades e potencialidades 
das unidades.

A nova rotina como moni-
tor da biodiversidade fez com 
que Kelbert queira seguir car-
reira na área ambiental. “O 
meu trabalho mudou muito 
quem eu sou. Eu via as pes-
soas desmatando, cortando 
árvores, e não falava nada. 
Agora eu vejo que isso está 
errado. Tenho que alertar as 
pessoas de que aquilo que faz 
mal para o meio ambiente, 
faz mal para a gente mesmo 
também. Meu plano hoje é 
ingressar em uma faculdade 
de Biologia, que é para eu 
poder entender mais sobre os 
bichos e poder seguir ajudan-
do, trabalhando no monito-
ramento da biodiversidade”, 
completa o monitor.
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O papel das Polícias Militar e Civil 
na segurança pública do Amazonas
Com atribuições dife-
rentes, a PMAM e a 
PC-AM desempenham 
papéis voltados à pro-
teção da população

Da redação

No Brasil, a Polícia é 
uma instituição divi-
dida em diferentes 
funções, mas com o 

mesmo objetivo: garantir a 
segurança da população. En-
quanto o foco da Polícia Militar 
é no policiamento ostensivo, 
inibindo a prática de crimes, 
o da Polícia Civil é na atua-
ção como polícia judiciária, 
auxiliando na aplicação das 
leis nos crimes que são de 
competência estadual.

Polícia Militar
O papel da Polícia Militar é 

manter a ordem pública e ga-
rantir a segurança da popula-
ção, por meio do policiamento 
ostensivo, que inclui ações e 
patrulhamento de rotina, fis-
calização nas ruas, prisões em 
flagrante e apoio de cumpri-
mento de mandados de busca 
e apreensão.

“Desempenhamos o po-
liciamento ostensivo e pre-
ventivo. Somos a polícia que 
deve ser distribuída em toda 
a cidade, nos diversos bairros, 
com o objetivo de prevenir o 
crime, trabalhando para que 
ele não aconteça”, destaca 
o subcomandante-geral da 
Polícia Militar do Amazonas, 
coronel Thiago Balbi.

O policiamento rotineiro é 
realizado pelas Companhias 
Interativas Comunitárias 
(Cicoms), pertencentes ao 
Comando de Policiamento 
Metropolitano (CPM), que 
também atua com a Força 
Tática, Batalhão de Policia-
mento de Trânsito (BPTran), 
Ciclopatrulha, Companhia de 
Policiamento Turístico (CPTur) 
e o Ronda Maria da Penha.

As unidades especializadas 

Enquanto o foco da Polícia militar é voltado para inibir a prática de crimes, o papel da Polícia Civil é auxiliar na aplicação das leis

ANTÔNIO LIMA/SECOM

da PMAM, coordenadas pelo 
Comando de Policiamento Es-
pecializado (CPE), são respon-
sáveis por atender ocorrên-
cias de maior complexidade 
e repressão ao crime, que 
exigem instruções e treina-
mentos específicos dos PMs 
que compõem as equipes. 
São elas: o Grupamento de 
Manejo de Artefatos Explo-
sivos (Marte), Companhia In-
dependente de Policiamento 
com Cães (CIPCães), Rondas 
Ostensivas Cândido Maria-
no (Rocam), Companhia de 
Operações Especiais (COE), 
1° Batalhão de Policiamen-
to de Choque Coronel Mar 
(BPChoque) e Regimento de 
Policiamento Montado Coro-
nel Bentes (RPMon).

O Batalhão de Policiamento 
Ambiental (BPAmb), subordi-
nado ao Comando de Poli-
ciamento Ambiental (CPamb), 

reprime crimes ambientais em 
todo o território amazonense. 
E o Comando de Policiamen-
to do Interior (CPI) coordena 
todas as companhias, grupa-
mentos e batalhões que atuam 
nos 61 municípios do Estado.

Além do trabalho de re-
pressão, a PMAM desenvolve 
ações de prevenção por meio 
de projetos sociais, como o 
Projeto Suçuarana, voltado à 
prática de artes marciais para 
crianças e adolescentes em 
vulnerabilidade social; Equo-
terapia, que recebe crianças 
em tratamento utilizando 
estratégias terapêuticas, por 
meio de cavalos; Programa 
Educacional de Resistência às 
Drogas e a Violência (Proerd), 
que traz uma polícia militar 
didática abordando dilemas 
da fase infanto juvenil; e o 
Formando Cidadão, que recu-
pera jovens que estão em risco 

social e pessoal por meio da 
música e atividades culturais.

Para denúncias, a PMAM 
disponibiliza o 190, do Centro 
Integrado de Operações de 
Segurança (Ciops), além dos 
canais diretos da Força Tática 
(92) 98842-1918, da Rocam 
(92) 99280-7574 e Batalhão 
Ambiental (92) 98842-1547/ 
(92) 98842-1553.

Além dos canais acima, a 
PMAM ainda conta com ca-
nais diretos de cada uma das 
30 Companhias Interativas 
Comunitárias (CICOMs), su-
bordinadas ao Comando de 
Policiamento de cada região 
da capital.

Polícia Civil
A Polícia Civil combate os 

crimes por meio da inves-
tigação criminal. A principal 
atribuição da instituição é a 
apuração das circunstâncias 

do evento criminoso e identi-
ficação de seus responsáveis.

“Um exemplo simples da 
atuação da Polícia Civil é 
quando a Polícia Militar, na 
sua função ostensiva, prende 
alguém em flagrante come-
tendo um delito e encaminha 
para a Polícia Civil para que 
seja possível realizar o fla-
grante formal dessa pessoa 
e encaminhar à Justiça. Po-
rém, a Polícia Civil também 
pode iniciar uma investigação, 
no caso de alguém realizar 
uma denúncia, ou no caso 
do delegado da área verificar, 
através das suas diligências, 
o cometimento de um crime 
e passar a investigar”, expli-
ca o delegado-geral adjunto 
da Polícia Civil do Amazonas, 
Guilherme Torres.

Como um órgão de polícia 
judiciária, A PC  tem como 
principais funções: apuração 

Condenados por estupro de 
vulnerável são presos em Parintins

Dois homens, condena-
dos pelo estupro de duas 
crianças, de 7 e 10 anos, 
foram presos em Parintins 
(a 369 quilômetros de Ma-
naus). Os crimes ocorreram 
em circunstâncias distintas 
e a prisão por agentes civis 
da Delegacia Especializada 
de Polícia (DEP).

De acordo com a dele-
gada Marna de Miranda, 
titular da unidade espe-
cializada, o primeiro caso 
ocorreu em 2012 e o sus-
peito é um homem de 45 
anos. Ele trabalhava como 
pedreiro na casa da vítima, 
de sete anos, e se aprovei-
tou da ausência dos pais 
dela para cometer o crime.

“O pai da vítima chegou 
à residência na ocasião e 
flagrou o crime. Ele denun-
ciou o caso, relatou que o 
homem teria mostrado um 
vídeo pornográfico para a 
filha e praticou atos libi-
dinosos em seguida. Na 
época, ele chegou a ser 
preso em flagrante, ficou 
detido por um tempo e, 

posteriormente, passou 
a responder ao proces-
so em liberdade”, explica  
a delegada.

Conforme a titular, o sus-
peito do segundo caso é 
um homem de 26 anos. O 
caso envolve uma criança 
que chegou a engravidar 
dele, em 2021, quando ti-
nha apenas 10 anos. A 
denúncia partiu da equipe 
de uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) onde a crian-
ça realizava as consultas  
de gestação.

“Na época do crime, a 
equipe policial da DEP de 
Parintins identificou que 
os pais da criança tinham 
conhecimento da situação, 
logo eles também res-
ponderam por estupro de 
vulnerável na condição de 
serem omissos, visto que 
não tomaram nenhuma 
providência sobre ocor-
rido. No entanto, foram 
absolvidos”, afirma.

Ainda segundo a auto-
ridade policial, na épo-
ca do crime, o agressor 

chegou a ser preso em 
cumprimento de mandado 
de prisão preventiva, mas 
também passou a respon-
der em liberdade depois de  
um tempo.

“Quando eles foram sol-
tos, deu a entender que 
eles ficariam impunes. 
Contudo, no decorrer de 
2023, a Justiça decidiu pela 
condenação deles. Na data 
de ontem [11], tivemos co-
nhecimento dos casos, de 
pronto saímos em diligên-
cias e efetuamos as suas 
prisões”, completa.

ABUSO DE MENORES

Em um dos casos, um dos autores 
engravidou uma criança de 10 anos

Em Lábrea, Polícia Militar apreende 
drogas avaliadas em R$ 56 mil

Um homem de 35 anos, que 
não teve o nome divulgado, 
foi preso pelo crime de tráfico 
de drogas na sexta-feira (12). 
A ação foi realizada no bairro 
da Fonte, no município de 
Lábrea (a 702 quilômetros 
de Manaus), por agentes da 
4ª Companhia Independente 
de Polícia Militar (CIPM). Na 
ocasião, os policiais apreen-
deram mais de dois quilos de 
entorpecentes, avaliados em 
R$ 56 mil.

De acordo com a Polícia 
Militar, a corporação recebeu 
denúncia anônima, via linha 
direta, informando que em 
uma residência abandonada, 
localizada na rua 24 de Agos-
to daquele município, ocorria 
a comercialização de drogas.

A equipe policial foi ao 
endereço informado e, ao 
chegar no local, encontrou 
o suspeito que tentou fu-
gir ao perceber a presença 
dos agentes militares, mas  
foi capturado.

Na casa abandonada, os 
PMs localizaram uma sacola 
plástica contendo mais de 

dois quilos de drogas, ava-
liadas em R$ 56 mil. Foram 
apreendidos 1.302 quilo de 
pedra de oxi, 693 gramas de 
cocaína, 57 trouxinhas de oxi 
e duas balanças de precisão, 
além de material para em-
balagem do produto ilícito.

O homem e o material 
apreendido foram conduzi-

dos à delegacia do município  
de Lábrea.

Denúncia
A Polícia Militar do Amazonas 

orienta a população que, ao 
tomar conhecimento de ações 
criminosas, informe imediata-
mente por meio do disque-
-denúncia 181, ou do 190.

APREENSÃO DE ENTORPECENTES

Suspeito foi conduzido à delegacia junto com o material apreendido

das infrações penais (exceto 
militares) no âmbito do ter-
ritório estadual, na forma da 
legislação em vigor; o dever de 
trabalhar para a convivência 
harmônica da comunidade; 
realização de investigações 
indispensáveis aos atos da 
Polícia Civil; promoção das 
perícias criminais e médico-
-legais necessárias; repressão 
das infrações penais e zelo 
pelo bem-estar da comuni-
dade, garantindo o cumpri-
mento dos direitos humanos 
e protegendo os cidadãos.

A atividade investigativa é 
sigilosa e requer o conheci-
mento de métodos, técnicas e 
tecnologias específicas, além 
do conhecimento jurídico ne-
cessário para evitar arbitrarie-
dades e violações de direitos, 
sendo tudo materializado por 
meio de um Inquérito Policial 
(IP). Após a apuração e eluci-
dação do crime, o IP é enca-
minhado ao Poder Judiciário, 
a fim de que o criminoso seja 
devidamente responsabiliza-
do, devendo a pena ser pro-
porcional ao crime praticado.

Compete também a Po-
lícia Civil, como resultado 
final das investigações e do 
processo criminal, o cum-
primento dos mandados de 
prisões expedidos em des-
favor daqueles que foram 
judicialmente condenados.

Em última análise, a Polí-
cia Civil preocupa-se com a 
elucidação dos crimes que 
ocorrem em nossa socieda-
de, colaborando diretamente 
com a defesa dos direitos 
fundamentais do cidadão.

A Polícia Civil do Estado do 
Amazonas divide-se em 30 
Distritos Integrados Policiais 
(DIPs) na capital e 81 unidades 
policiais no interior do Esta-
do, além de contar com 20 
delegacias especializadas que 
servem como apoio às dele-
gacias distritais. A instituição 
é comandada pela Delegacia 
Geral de Polícia Civil, localiza-
da na avenida Pedro Teixeira, 
180, bairro Dom Pedro, zona 
centro-oeste de Manaus.
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Roberto Cidade fecha semana como 
governador atendendo o povo nas ruas 

Política

Deputado substituiu 
Wilson Lima e saiu bem 
na função

Uma semana para ficar 
marcada na história do 
presidente da Assem-
bleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam). Roberto 
Cidade (União Brasil), fecha 
os dias como governador in-
terino do Amazonas com mui-
tas entregas, olho no olho da 
população e a certeza de que 
representou o governador Wil-
son Lima à altura.

Enquanto Wilson esteve na 
China em busca de recursos 
para o Amazonas, coube ao 
parlamentar ocupar o lugar do 
aliado político, já que o vice-
-governador, Tadeu de Souza, 
está em recesso programado. 

COMPROMISSO
Acompanhado de uma co-

mitiva de parlamentares esta-
duais, o governador em exer-
cício vistoriou na quinta-feira, 
11/01, as obras de revitalização 
do Centro de Atenção Integral 
à Criança (Caic) Edson Melo, 
localizado na alameda Cosme 
Ferreira, bairro Zumbi, zona 
Leste. Quando estiver em fun-
cionamento, a unidade terá 
capacidade de ofertar aten-
dimentos em saúde para 150 
crianças, diariamente.

“Fico muito feliz de poder 
participar desse momento e 
ainda mais otimista em ver 
que essa obra, executada pela 
Seinfra, e que a partir de agora 
será assumida pela SES, está 
em sua fase final. Falta apenas 
a aquisição dos equipamentos 
para iniciar os atendimentos. 
Esse centro vai beneficiar a 
população das zonas Leste e 
Norte de Manaus. As crianças 
vão ter acesso aos atendimen-
tos pediátricos e também com 

 Roberto Cidade é cotado para ser candidato a prefeito de Manaus
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psicólogos. Terá capacidade 
para atender, todos os dias, 
150 crianças. O governador 
Wilson Lima é muito sensível 
a essa causa, da saúde, e a 
partir deste ano fará outras 
entregas”, declarou.

IDOSOS
Roberto Cidade (UB), este no 

Centro Integrado de Proteção e 
Defesa da Pessoa Idosa (Cipdi), 
na quarta-feira, 10/1. Locali-
zado no bairro Parque 10 de 
Novembro, zona Centro-Sul, 
a unidade funciona ao lado 
da Delegacia Especializada em 
Crimes Contra o Idoso.

Totalmente revitalizado 
pelo Governo do Amazonas, 
o espaço oferta atendimento 
psicossocial e jurídico, regis-

tro de denúncias de violências 
de qualquer natureza con-
tra idosos, encaminhamento 
para programas sociais do 
Governo Estadual, além de 
visitas domiciliares com equi-
pes técnicas especializadas, 
mediação de conflitos e ati-
vidades preventivas contra 
violações de direitos.

“Fico muito feliz por estar 
entregando mais uma obra da 
gestão do governador Wilson 
Lima. Uma obra que dará mais 
estrutura aos idosos, para que 
se sintam mais valorizados. 
Aqui, qualquer pessoa pode 
fazer a denúncia em caso de 
violência ou abandono de 
idosos. Parabenizo à Sejusc 
e à Secretaria de Segurança 
Pública, que fazem um gran-

de trabalho. Esta unidade vai 
atender com demanda es-
pontânea para orientações, 
denúncias e outros serviços 
não somente os idosos da 
zona Centro-Sul, mas tam-
bém Leste e Norte. Esse cen-
tro significa mais estrutura, 
mais investimentos e mais 
qualidade de vida para os ido-
sos da nossa capital”, afirmou.

SEPROR
Roberto Cidade (UB), desta-

cou a atuação dos parlamen-
tares estaduais, sobretudo ao 
que se refere à destinação 
de emendas, individuais e de 
bancada, para o fomento de 
iniciativas que fortalecem as 
ações do Sistema Sepror (Se-
cretaria de Estado de Produ-

ção Rural), durante reunião 
de planejamento realizada na 
manhã desta terça-feira, 9/1, 
na sede do órgão.

“O sistema Sepror tem que 
trabalhar em conjunto e essa é 
uma determinação do gover-
nador Wilson Lima para que 
em 2024 possa-se otimizar 
mais o trabalho e, com isso, 
fazer com que os serviços 
cheguem na ponta, para que 
todo o sistema garanta maior 
e melhor estrutura para o 
produtor rural. A previsão de 
investimentos para todo o 
Sistema Sepror em 2024 é de 
377,2 milhões, mas além disso 
o setor primário pode contar 
com as emendas dos depu-
tados estaduais. Foi assim no 
ano passado, quando foram 
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CPI do Fundeb na CMM causa 
rusgas entre vereadores  

O vereador Sassá (PT) 
disse nesta sexta-feira 
(12), que vai processar o 
vereador Rodrigo Guedes 
(Podemos) por calúnia e 
difamação, após o parla-
mentar afirma que o petista 
se recusou a assinar a CPI 
do Fundeb.

Sassá afirma que não 
assinou o documento por 
falta de informações con-
cretas, e que espera a volta 
do recesso na CMM para 
analisar o caso. Guedes diz 
que o colega quer esfriar a 
CPI. “Em nenhum momen-
to, eu me recusei a assinar 
o documento, até porque, 
ainda não tem informações 
concretas do TCE e quem 
tem que decidir isso [a CPI 
do Fundeb] é a Câmara; mas 
a gente está de recesso e os 
outros vereadores viajan-
do. O Rodrigo está falando 
por aí que ele é o autor da 
CPI, sendo que a CPI tem 
que ser feita pela Câmara 
e não por um só. Inclusive, 
eu vou abrir um processo 
contra ele por calúnia e 
difamação”, disse Sassá.

TCE-AM retorna atividades com 
foco em eficiência energética 

O Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) reto-
mou nesta sexta-feira (12), 
todas as suas atividades 
normais. A Corte de Contas 
amazonense ficou em recesso 
desde o dia 23 de dezembro, 
com apenas alguns setores 
em parcial funcionamento.

Durante esse período, a nova 
gestão do Tribunal, sob li-
derança da conselheira-pre-
sidente Yara Amazônia Lins, 
teve foco especial na moder-
nização das instalações elétri-
cas dos prédios que compõem 
a sede do Tribunal, visando 
uma melhor eficiência ener-
gética na Corte de Contas.

Além de ações de manu-
tenção preventiva, ainda as-
sim, como a troca de toma-
das antigas, lâmpadas, entre 
outros, uma mudança notá-
vel é a implementação de 
sistemas de ar condicionado 
independentes em todas as 
instalações, proporcionan-
do maior conforto térmico 
aos funcionários. Essa abor-
dagem substitui o antigo 
modelo de ar condiciona-
do central, proporcionando 

ambientes mais adaptáveis 
e agradáveis para o desen-
volvimento das atividades.

Conforme o chefe da Divisão 
de Manutenção (Diman), De-
nilson Hirata, o uso de novos 
ar condicionados de modelo 
inverter garantirão um melhor 
funcionamento aliado à eco-
nomia de custos.

“Retiramos principalmente 
os antigos ‘rooftops’, que 
eram ar condicionados anti-
gos, alguns com até 20 anos 
de uso, e fizemos a subs-
tituição pelos inverter, que 
são excelentes na eficiência, 
gerando economia na conta 

EMBATE

A CPI seria para investigar 
os gastos da Prefeitura de 
Manaus com o Fundo. Em 
2023 não foi pago abono 
aos professores. “Ele não 
é leso, ele sabe que a Câ-
mara só volta a funcionar 
em fevereiro. A gente tem 
que ter o papel em mãos, 
ter acesso ao que está es-
crito para poder assinar. 
Ele está fazendo palanque 
político”, afirma.

A Câmara Municipal já 

Sassá promete processar Guedes, mas diz que não se recusa a 
assinar CPI do Fundeb

de luz”, disse.
Com instalações elétricas 

atualizadas, o TCE-AM agora 
está apto a receber equipa-
mentos de médio e grande 
porte, proporcionando um 
ambiente propício para o de-
senvolvimento das atividades 
do tribunal.

As adequações somam for-
ças com ações prévias já exis-
tentes na Corte de Contas, 
entre eles o uso do parque 
de painéis solares para ener-
gizar, por meio de energia 
limpa, boa parte dos setores 
do Tribunal, gerando econo-
mia para os cofres públicos.

CORTE DE CONTAS

Conselheira Yara Lins coloca seu estilo de comando na Corte de Contas

destinadas 70 emendas, e será 
assim neste novo ano. Vamos 
dar o suporte necessário e 
mandar mais emendas para 
esse setor tão importante. 
Também queremos garantir 
mais agilidade na execução 
dessas emendas”, afirmou.

Durante a reunião de pla-
nejamento os gestores apre-
sentaram ao governador em 
exercício números do Sistema 
Sepror e projeções para o de-
correr de 2024. Para a Sepror 
estão previstos investimentos 
da ordem de R$ 130,8 milhões; 
para o Idam, R$ 112,8 mi-
lhões; Adaf, R$ 62, 8 milhões 
e a ADS, R$ 70,8 milhões, de 
acordo com o secretário de 
Estado de Produção Rural, 
Daniel Borges.

SINE
Cidade também esteve no 

Sine Amazonas, na segunda-
-feira (8), e ressaltou o es-
forço do governador Wilson 
Lima na atração de novos 
investimentos que resulta-
rão na ampliação de postos  
de trabalho.

“Sabemos que a demanda 
por emprego é muito grande 
em Manaus e no interior do 
Estado. No entanto, o go-
vernador Wilson Lima, desde 
quando iniciou seu trabalho à 
frente do Governo do Amazo-
nas, tem priorizado a geração 
de emprego e renda e, ao lon-
go dos anos, vem aumentan-
do os encaminhamentos para 
novos postos de trabalho. No 
ano passado foram cerca de 
seis mil e neste ano a expec-
tativa é de que esse número 
seja de, pelo menos, sete mil 
novos postos de trabalho. A 
gente torce para que chegue 
a 10 mil trabalhadores com 
carteira assinada, para que 
tenham melhores condições 
de levar renda para as suas 
famílias”, afirmou.

fez um pedido oficial de 
explicações à Prefeitura de 
Manaus, assim como o Tri-
bunal de Contas do Estado. 
O prefeito David Almeida 
disse que a arrecadação 
caiu, e por isso não teve 
como pagar o abono.

Já o presidente da CMM, 
vereador Caio André, disse 
que a vontade da maioria 
vai decidir o futuro da CPI, 
mas que é preciso analisar 
tudo com cautela.
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Senado pode acabar com 
‘saidinhas de Natal’ em 2024  
Fim do polêmico be-
nefício será discutido 
pelos paramentares

O presidente do Se-
nado, Rodrigo Pa-
checo, reafirmou 
o compromisso 

da Casa com a revisão de 
institutos penais, como a 
saída temporária de presos, 
prevista no PL 2.253/2022. 
Na fala, Pacheco lamentou 
a morte do policial militar 
Roger Dias da Cunha, de 
29 anos, depois de ser ba-
leado na cabeça durante 
confronto no domingo (7), 
em Belo Horizonte (MG). O 
autor dos disparos estava 
em uma saída temporária 
de Natal.

“Têm sido recorrentes es-
ses acontecimentos de saí-
das temporárias que, em vez 
de servirem a uma proposta 
de ressocialização, têm sido 
um instrumento de permitir 
a liberdade daqueles que 
não têm condição de estar 
em liberdade. O que eu 
disse ao manifestar os meus 
sentimentos pela morte do 
policial e minha solidarie-
dade à Polícia Militar de 
Minas Gerais é que, além 
desse fato, houve outros 
fatos nos últimos tempos 
que ensejam uma refle-
xão profunda da política 
brasileira e da sociedade 
brasileira em relação à se-
gurança pública ao siste-
ma penal “, disse Pacheco. 
O presidente do Senado 
lembrou que Segurança 
Pública é papel do Poder 
Executivo e que as decisões 
sobre livramentos condicio-
nais e saídas temporárias, 
por exemplo, cabem ao  Po-
der Judiciário. A parte que 
cabe ao Legislativo, e que 
será feita — garantiu — é 
elaborar leis firmes sobre 
o tema.

Criminosos ganham as ruas todos os anos beneficiados por saídas temporárias
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“Nós temos que fazer leis 
que sejam firmes, que sejam 
claras, que sejam aplicáveis 
para poder cumprir a fi-
nalidade do Direito Penal, 
para que aqueles que co-
metem crime possam ter as 
suas penas aplicadas, mas 
ao mesmo tempo sempre 
acreditar que essas pesso-
as que recebem pena po-
dem ser recuperadas, en-
tão é esse nosso papel no  
Congresso Nacional”.

Projeto
No Senado, as saídas de 

presos estão sendo discu-
tidas pela Comissão de Se-
gurança Pública (CSP). Após 
11 anos tramitando na Câ-

mara, o Projeto de Lei (PL) 
2.253/2022 (PL 583/2011 na 
casa de origem) começou 
a ser analisado pelos se-
nadores em 2022. Desde 
então, já houve audiência 
pública sobre o tema e fo-
ram apresentados dois re-
latórios pelo senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ), o último 
deles em outubro. A expec-
tativa é de que a comissão 
analise o texto a partir de 
fevereiro, após a volta do 
recesso parlamentar.

Ao falar sobre o projeto, 
o senador Flávio Bolsonaro 
afirmou que, na última saída 
de Natal, 250 presos não 
retornaram aos presídios no 
Rio de Janeiro. O senador 

disse considerar as saidinhas 
um desrespeito com as víti-
mas. Na visão do senador, 
senadores da base do go-
verno estão atrapalhando a 
tramitação do projeto.

“Nós, da oposição, vamos 
priorizar a aprovação desse 
projeto para proteger as ví-
timas e a sociedade e não os 
bandidos”,  disse o senador 
em um vídeo publicado nas 
suas redes sociais.

Como já noticiado pela 
Agência Senado, o fim do 
benefício não é consenso 
entre os senadores. Órgãos 
como o Conselho Nacional 
dos Secretários de Estado 
da Justiça, Cidadania, Direi-
tos Humanos e Administra-

ção Penitenciária (Consej) 
e o Conselho de Polícia 
Criminal e Penitenciária do 
Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública defende-
ram uma maior discussão 
do projeto, com a inclusão 
de mais órgãos públicos  
no debate.  

Como funciona
Para usufruir do “saidão”, 

o preso não pode ter come-
tido crime hediondo com 
morte nem infração discipli-
nar no presídio, comprova-
da, por exemplo, por meio 
de certidão expedida pelo 
diretor do presídio, como 
ocorre no Distrito Federal. 
Ainda precisa ter cumprido 

Dez vereadores desistem de apoiar CPI contra padre Lancellotti 
Já chega a dez o número de 

vereadores que desistiram de 
apoiar a Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI), da Câ-
mara Municipal de São Pau-
lo, que pretende investigar 
a atuação de organizações 
não governamentais (ONGs) 
e do Padre Júlio Lancellotti 
em ações sociais no centro 
da capital paulista. 

Os dez vereadores assina-
ram o requerimento para a 
abertura da comissão, pro-
posto pelo vereador Rubi-
nho Nunes (União Brasil), 
mas, após a repercussão ne-
gativa sobre a investigação, 
recuaram. A CPI foi protoco-
lada em 6 de dezembro do 
ano passado e, segundo Nu-
nes, recebeu 25 assinaturas.  
Gilson Barreto (PSDB) foi o 
décimo vereador a retirar sua 
assinatura da CPI. Ele fez uma 
publicação em suas redes so-
ciais nesta quarta-feira (10). 
“Inicialmente me manifestei 
a favor da CPI porque é 
meu dever como vereador 
fiscalizar entidades, órgãos 
e secretarias que recebam 
verbas públicas para pres-
tação de serviços à popula-
ção. No entanto, depois de 

estudar melhor o intuito e as 
consequências dessa inicia-
tiva, conversar com os meus 
pares e escutar a voz das 
ruas, concluí que a comissão 
fiscalizaria as atividades do 
padre Lancellotti sem que ele 
participe de qualquer convê-
nio com a municipalidade, e 
isso eu não posso aceitar. A 

CPI perdeu a sua finalida-
de de zelar pelo dinheiro 
público e não há por que 
ela seja instalada”, destacou  
o vereador.

Xexéu Tripoli (PSDB), ou-
tro vereador que retirou sua 
assinatura, disse que é re-
voltante abrir uma CPI para 
investigar o religioso. “Todo 
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 Comissão contra o padre foi protocolada em dezembro e recebeu 25 assinaturas

no mínimo 16,6% da pena, 
se for sua primeira condena-
ção, ou 25% da condenação, 
se reincidente. É o mesmo 
requisito para autorização 
de trabalho externo durante 
o dia. Mas o desemprego 
não é impedimento para 
que o detento usufrua da 
saída temporária. A au-
torização para sair é feita 
pelo juiz de execução pe-
nal, ouvidos o Ministério 
Público e a administração 
penitenciária.

Nos casos de crimes 
sexuais ou de penas al-
tas, como ocorre em ho-
micídios, há necessidade 
de outras análises. O juiz 
pode solicitar, por exem-
plo, exame criminológico. 
Assim, os presos têm que 
cumprir o que o psicó-
logo ou psiquiatra reco-
mendarem no laudo, como 
participação em cursos ou  
tratamentos médicos.

Cada Vara de Execução 
Penal edita portaria no iní-
cio do ano com as regras 
e datas dos “saidões”. Nor-
malmente, são escolhidas 
datas de comemorações 
familiares, pois o objetivo 
é o estreitamento dos laços 
com a família e a volta ao 
convívio social. Mas datas 
como Carnaval e Ano Novo, 
são evitadas por algumas 
varas, em razão da agitação 
social comum do período. 
No entanto, não é obri-
gatório realizar todas as 
saídas de maneira conjun-
ta, nem nas mesmas datas. 
Segundo informou à CSP o 
secretário Nacional de Po-
líticas Penais do Ministério 
da Justiça, Rafael Velasco, 
há casos em Minas Gerais 
e no Maranhão em que 
as datas são pulverizadas, 
de modo que não há um 
pico de saídas temporárias. 
Nesses casos, os presos são 
liberados, por exemplo, no 
dia do aniversário da mãe.

o meu apoio ao padre Júlio 
Lancelotti e ao seu trabalho 
humanitário exemplar, que 
não deve ser alvo de ata-
ques. Tenho grande admira-
ção pela obra pastoral. Não 
defendo a perseguição políti-
ca a líderes religiosos. Ainda 
mais nesses tempos de ódio 
e rancor nas redes sociais” 
disse em suas redes sociais. 
“A investigação de casos sus-
peitos de mau uso de recur-
sos públicos não pode servir 
de pretexto para perseguição  
política”, acrescentou.

Hoje, com o recuo dos dez 
vereadores, a CPI não teria 
apoio suficiente para ser pro-
tocolada, já que é necessária a 
aprovação de 19 vereadores. 
No entanto, segundo a Câ-
mara Municipal de São Pau-
lo, a retirada de assinaturas 
do requerimento da CPI tem 
um papel simbólico apenas, 
e não impede o próximo 
passo para a instauração da 
comissão, que é a avaliação 
no Colégio de Líderes. 

“Só o autor pode pedir a 
retirada da CPI. A retirada 
de assinaturas de vereadores, 
portanto, é algo simbólico e 
não impede o próximo pas-

so que é analisar a questão 
em colégio de líderes. Se 
houver consenso no colé-
gio, o assunto vai ao plená-
rio”, diz o texto de nota da  
Câmara Municipal. 

No entanto, a retirada das 
assinaturas mostra que a 
CPI terá dificuldade para ser 
aprovada na Casa legislativa. 
Em plenário, serão necessá-
rias duas votações: a primeira 
para aprovar a criação de 
uma nova CPI na Câmara 
Municipal, e a segunda, para 
criar e instalar a CPI das 
ONGs. Ambas necessitam de 
28 votos dos 55 vereadores 
da câmara.

O texto do requerimento 
para a criação da CPI não traz 
claramente quais entidades e 
pessoas serão investigadas. 
Diz apenas que tem a fina-
lidade de investigar ONGs 
“que fornecem alimentos, 
utensílios para o uso de subs-
tâncias ilícitas e tratamento 
dos dependentes químicos 
que frequentam a região  
da Cracolândia”.

“A atuação dessas ONGs 
não está isenta de fiscali-
zação, sendo necessária a 
criação de uma CPI, até por-

que, algumas delas frequen-
temente recebem financia-
mento público para realizar 
as atividades”, diz o texto  
do requerimento.

Apesar de o nome do Padre 
Júlio Lancellotti não estar no 
pedido da CPI, o autor do re-
querimento, Rubinho Nunes, 
em suas redes sociais, disse 
que o religioso seria alvo das 
investigações. “Júlio Lance-
lotti atua como um cafetão, 
distribui marmita mas não faz 
nada para salvar ninguém, 
essas ONG´s têm apoio de 
políticos, tudo isso tem que 
ser investigado”.

Por meio de nota, o reli-
gioso disse que as CPIs são 
legítimas, mas informou que 
não pertence “a nenhuma or-
ganização da sociedade civil 
ou organização não gover-
namental que utilize convê-
nio com o Poder Público 
Municipal”.  “A atividade da 
Pastoral de Rua é uma ação 
pastoral da Arquidiocese de 
São Paulo que, por sua vez, 
não se encontra vinculada, 
de nenhuma forma, às ati-
vidades que constituem o 
requerimento aprovado para 
criação da CPI em questão.”
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Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

HAPPY HOUR

TCE LANÇA CANAL NO WHATSAPP

Juíza Elza Vitória de Mello; desembargadora Nélia Caminha Jorge (presidente 
do Tribunal de Justiça do Estado do Amazonas); ministro do Superior Tribunal 
de Justiça, Og Fernandes e juíza Lucia Viana, registro realizado durante a 
Solenidade de Outorga da “Medalha da Ordem do Mérito Judiciário 2023”, 
realizada em 19 de dezembro de 2023, na sede do TJAM

Família Porto em tour pela Europa, na foto André Araújo (genro), 
Hanna Araújo (filha), Gianna Araújo (neta), Patrícia Porto e Luiz 
Porto, Halinna Porto (filha), em frente ao Palácio Real de Espanha

 Edilane Frota, Mariana Farias, Any Mesquita e 
Rosângela Cunha

Lucinha Mari, Elisangela Daniel e 
Marinez Credie

Priscila Salles, Denise Dias e Lidiane 
Pontes

Karina Alves, Vilma Galvão e Cristina Souza

Any Mesquita e Mariana Farias Rose Rissoli, Edilane Frota e Rosangela 
Cunha

Alexandre 
Pedro Moura 
Dalmeida, João 
Pedro Dalmeida, 
Janaina 
Moraes Moura 
Dalmeida 
e Felipe 
Pedro Moura 
Dalmeida, uma 
família feliz 
que admiramos 
muito

O estimado amigo jornalista Edilásio Barra Junior, 
já algum tempo residindo em Londres

Edilane e Sérgio 
Frota com a filha 

Paola Regina Frota, 
no Quinttal Bistrô, 
uma ótima opção 

de enogastronomia 
em Manaus. 

A casa possui 
espaço fechado 

bem refrigerado e 
espaço aberto para 

quem pretende 
ficar em contato 

direto com a 
natureza. Vale a 

pena conferir!

Governador do Amazonas, Wilson Lima escreveu em suas redes sociais “agradeço 
a Executiva Nacional do União Brasil pela confiança ao mim indicar para assumir 
a presidência da Comissão Provisória do partido aqui no Amazonas. Seguiremos 
trabalhando juntos na construção de uma política forte e para transformar e 
melhorar, cada vez mais, a vida da população do nosso estado”

Na segunda (08), o presidente da AFEAM, 
Marcos Vinicius Castro celebrou seu 
aniversário ao lado de sua esposa Wal 
Bastos. Recebe os cumprimentos da coluna

O prefeito de Manaus, David Almeida ao lado do subsecretário municipal de 
Gestão Administrativa e Planejamento da Semsa, Nagib Salen, na ocasião, 
representando a secretaria Shadia Fraxe, entregaram 16 motolâncias para o 
Samu, com isso, a frota aumenta de 5 para 21 motocicletas adaptadas para 
o serviços, importantes porque fazem o atendimento imediato da vitima 

Ivanhoé Mendes (sócio do Quinttal Bistrô), apresentou ao 
colunista e apresentador Sérgio Frota, uma nova proposta de 
enogastronomia, com espaço aberto e fechado. Localizado 
na Rua das Araras – Ponta Negra, @quinttalbistro

O Tribunal de Contas do 
Amazonas lançou um canal oficial 
de Whatsapp aberto ao público, 
para facilitar a divulgação de 
informações a sociedade.

A ferramenta será utilizada para 
envio de informações relevantes 
como decisões plenárias, ações 
realizadas pela Corte de Contas, 
além de uma oferta de cursos 
gratuitos realizados pela Escola 
de Contas Públicas.

Para participar do canal basta 
acessar o link https://whatsapp.
com/channel/0029VaEcGttEFiXd

oEWLK43D 
O cidadão também pode 

adicionar o contato 92 99220 
5044 na agenda do celular e 
enviar uma mensagem para 
receber notícias, orientações, 
avisos sobre cursos e dicas 
importantes do TCE-AM. O canal 
e o novo contato são ferramentas 
que serão utilizadas para estreitar 
os laços entre o Tribunal e a 
Sociedade Civil, promovendo o 
diálogo, transparência, prestação 
de contas e a participação do 
cidadão nas decisões 

A querida amiga Mariana Farias recebeu um seleto grupo de amigas em sua nova 
residência, para um alegre happy hour e celebrar o novo ano. 

Divulgação Divulgação

Fotos: Divulgação

Divulgação Divulgação

Divulgação

Divulgação

SECOMChico Batata/TJAM SEMCOM

CARNAVAL VIP
A Coluna Sérgio Frota estará realizando dia 03 de fevereiro a partir das 12h, o nosso tradi-

cional evento Carnaval VIP, no Chez Martina Bistrô, localizado na Av. Rio Mar 115 – Vieiralves. 
Atrações: a sensacional Banda Samba Davi e o DJ Alex Marcks.

Vamos cair na folia! Teremos Valet para sua tranquilidade. Rolha liberada para vinhos, espu-
mantes e whisky. 

Informações e reservas: 92 98443 1228. FIQUE COM DEUS
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A notícia aqueceu ain-
da mais o mercado de 
criptomoedas

O bitcoin já come-
çou 2024 subindo 
até aqui cerca de 
10%, com os in-

vestidores animados após 
a SEC, órgão regulador do 
mercado de capitais dos 
Estados Unidos, aprovar na 
última quarta-feira (10) os 
primeiros ETFs (fundos de 
investimento em índices) da 
criptomoeda à vista.

O órgão autorizou 11 pedi-
dos de empresas financeiras 
para oferecer fundos nego-
ciados em Bolsa vinculados 
ao ativo digital, incluindo 
o ETF da BlackRock, maior 
gestora dos EUA, que possui 
cerca de US$ 9 trilhões em 
ativos sob gestão.

A notícia aqueceu ainda 
mais o mercado de crip-
tomoedas, que vem em-
balado em uma trajetória 
de altas desde outubro do 
ano passado, após os ativos 
digitais passarem por um 
longo período de quedas 
desde suas máximas históri-
cas em 2021, ultrapassando 
o chamado “inverno cripto” 
ao longo de 2022 e parte 
de 2023.

No ano passado, o bitcoin, 
criptomoeda mais capitali-
zada do mercado, liderou 
a alta entre os principais 
índices e ativos no Brasil e 
acumulou crescimento de 
cerca de 135%, na cota-
ção em reais. Em meio ao 
otimismo com as moedas 
digitais, os investidores ins-
titucionais estão apostando 
em peso no setor.

Grandes bancos nacionais 
começaram a oferecer servi-
ços de compra e venda de 
criptoativos, caso do Itaú, 

O bitcoin já começou 2024 subindo até aqui cerca de 10%

Bitcoin está no início do ciclo de 
alta e deve subir mais em 2024

queda de juros e a apro-
vação de ETFs de cripto-
moedas sustentarem a ten-
dência de alta do mercado 
cripto, Sebastián Serrano, 
CEO e cofundador da Ripio, 
empresa de tecnologia blo-
ckchain multiprodutos, diz 
que neste ano acontecerá 
um evento que também 
dará suporte para a alta 
do bitcoin.

Trata-se do “halving”, uma 
redução planejada nas re-
compensas que minerado-
res de criptomoedas rece-
bem, que deverá ocorrer 
em abril. ”Esse é um meca-
nismo que fabrica escassez 
para o bitcoin, reduzindo 
pela metade a emissão de 
criptomoedas a cada quatro 
anos, aproximadamente. Os 
halvings acontecem, mais 
precisamente, a cada 210 
mil blocos de transações”, 

que anunciou a novidade 
no início de dezembro.

“Ficou claro que estamos 
no começo de um bull ma-
rket [mercado com tendên-
cia de alta]. Nesse ciclo, 
parece que realmente te-
remos mais adoção institu-
cional, com ETFs de bitcoin 
e ethereum à vista com 
expectativa de serem apro-
vados”, diz Jorge Souto, ge-
rente de Portfólio na TC  
Digital Assets.

Além do peso que o in-
vestidor institucional traz 
para o mercado, Souto cita a 
mudança no tom dos comu-
nicados do Federal Reserve, 
banco central americano, o 
que faz crer que o ciclo de 
alta de juros nos EUA ficou 
para trás, com as discussões 
agora se voltando para o 
início do corte da taxa básica 
do país.

Assim como acontece com 
outros ativos de risco, a 
queda de juros nos EUA 
atrai investidores e aquece 
o mercado de criptoativos.

“A liquidez no mercado 
cripto também vem melho-
rando com a entrada de dóla-
res no sistema cripto através 
do aumento da capitalização 
de mercado das stablecoins 
[criptomoedas pareadas a 
alguma moeda tradicional, 
como o próprio dólar]”.

Mercado Criptoativos
Ainda assim, Souto acre-

dita que o mercado de crip-
toativos deve passar por 
quedas de 25% a 30% ao 
longo de 2024. “Mas serão 
recuos passageiros e têm 
que ser vistos como opor-
tunidades [de entrada nos 
ativos]”, diz o especialista. 
Além de as expectativas por 

SHUTTERSTOCK

conta. Com a diminuição 
da oferta, o preço do ativo 
acaba subindo.

Para Serrano, entre os 
criptoativos que trazem 
otimismo para o mercado 
estão as stablecoins, pois 
elas têm seu valor atrelado 
a uma moeda fiduciária ou 
commodity, aspecto que 
ajuda a reduzir a volatili-
dade inerente a uma moeda 
digital privada típica. O es-
pecialista cita um levanta-
mento da Receita Federal, 
realizado entre 2019 e 2023, 
que mostra um crescimento 
“vertiginoso” na movimen-
tação desse tipo de cripto-
ativo no Brasil.

Segundo a pesquisa, a sta 
Segundo Cárgano, as con-
sultas públicas que o BC pla-
neja conduzir como parte do 
processo regulatório, bem 
como as decisões tomadas 
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Petrobras começa medições eólicas 
no pré-sal da Bacia de Santos

As medições eólicas em 
alto-mar, na região do pré-
-sal, começaram a ser feitas 
pela Petrobras, Shell Bra-
sil, TotalEnergies, CNPC e 
CNOOC e a Universidade 
Federal do Rio Grande do 
Sul (UFRGS). O Campo de 
Búzios, na Bacia de San-
tos, foi o escolhido para a 
primeira coleta de dados. 
Durante o ano, a previsão é 
que o mesmo trabalho seja 
feito no Campo de Mero. 

A pesquisa faz parte do 
Projeto Ventos de Libra, 
que recebeu R$ 8 milhões 
em investimentos. Além do 
desenvolvimento de tec-
nologias para os estudos, 
estão previstos a criação de 
metodologias para analisar 
os ventos e uma avaliação 
sobre a viabilidade técnica 
de instalação das eólicas. 
Por meio do projeto, será 
possível subsidiar projetos 
futuros de eólica offshore 
no pré-sal. 

“Trata-se de mais uma ini-
ciativa com viés de desen-

volvermos conhecimento e 
capacitação no segmento 
de eólicas offshore, de 
grande potencial no Brasil, 
desta vez com envolvimen-
to de importantes parcei-
ros no pré-sal e do setor 
acadêmico, representado 
por instituições de reno-
me”, disse Jean Paul Prates, 
presidente da Petrobras. 

Potencial eólico
A estação de medição de 

ventos está instalada no na-

vio-plataforma P-75, uma 
unidade flutuante que pro-
duz, armazena e transporta 
petróleo. A estatal explicou 
que a tecnologia é baseada 
em um sistema de medições 
de sensoriamento remoto 
do tipo Lidar (Light Detec-
tion and Ranging). Os dados 
vão ser transmitidos dire-
tamente para o Centro de 
Pesquisas, Desenvolvimen-
to e Inovação da Petrobras 
(Cenpes) e serão avaliados 
por um período de 3 anos.

PROJETO VENTOS DE LIBRA

Estudo avalia juntar tecnologia com produção de óleo e gás

Sefaz notifica contribuintes 
sobre recolhimento de imposto

A Secretaria de Estado da 
Fazenda do Amazonas (Sefaz-
-AM) enviará, até o fim deste 
mês, cerca de 1.800 cartas para 
pessoas físicas que estão com 
o Imposto Sobre Transmis-
são Causa Mortis e Doação 
(ITCMD) em aberto, referentes 
aos anos de 2018 a 2021, 
orientando-as a recolher es-
pontaneamente o tributo.Os 
valores foram levantados com 
base em Declarações de Im-
posto de Renda apresentadas 
à Receita Federal do Brasil 
nesse período, onde foi re-
latada a doação de dinheiro 
ou de bens e direitos, o que 
constitui fato gerador para 
cobrança do ITCMD.

Os valores de ITCMD estão 
sendo cobrados do benefi-
ciário da doação, mas nos 
casos em que este não resi-
da no Amazonas no ano da 
doação, automaticamente, 
a dívida será redirecionada 
para o doador. Quem receber 
a correspondência deverá re-
gularizar a dívida no prazo de 
até dez dias. Somente a partir 

do término do prazo, sem a 
devida regularização, serão 
cobrados os débitos por meio 
de Auto de Infração, o que 
acarreta multa de 200% sobre 
o valor do imposto devido e 
juros diários. Caso não haja 
pagamento, haverá inscrição 
na Dívida Ativa do Estado e 
medidas legais cabíveis.

Os contribuintes que não 
forem localizados pelos cor-
reios serão notificados por 
meio do Diário Oficial Eletrô-
nico da Sefaz-AM, disponível 
no site do órgão. O prazo para 

a regularização inicia a partir 
da data da publicação virtual. 
Regularização do débito

Para a regularização do 
débito, é preciso acessar a 
página da Sefaz-AM na in-
ternet, na aba “Portfólio de 
Serviços > ITCMD > Gerar 
DAR”. Depois, basta digitar 
o número do CPF do contri-
buinte, constante no docu-
mento de arrecadação (guia 
para pagamento). É preciso 
ficar atento à data, pois a 
guia é válida apenas para o 
dia da impressão.

ITCMD

Notificação é referente aos débitos em aberto entre 2018 a 2021

DIVULGAÇÃO
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pelo órgão, serão essen-
ciais para compreender as 
medidas que serão adota-
das para limitar os riscos 
associados a sistemas sem 
governança centralizada e 
garantir a proteção e defesa 
dos investidores e usuários 
desses serviços.

Além do decreto, o ad-
vogado Victor Jorge, que é 
do Jorge Advgados e tem 
especialização técnica em 
programas de compliance 
e delitos financeiros, cita 
a entrada em vigor neste 
ano da lei 14.478/2022, pro-
mulgada em dezembro de 
2023, mas que ainda carece 
de regulamentação. blecoin 
que mais se destaca é a USDT 
(Tether), que tem paridade 
com o dólar americano. No 
período observado pelo fis-
co, ela foi negociada em pa-
tamar acumulado superior 
a R$ 271 bilhões, quase o 
dobro do volume do bitcoin 
no mesmo período (mais de 
R$ 151 bilhões).

Mas, apesar do otimismo 
para este ano -depois de 
um 2023 positivo para o 
mercado de criptoativos- , 
o advogado da Abe Ad-
vogados Marcelo Cárgano, 
especializado em regulação 
e proteção de dados pes-
soais e privacidade, lembra 
os riscos de se investir nas 
moedas digitais.

“É crucial ressaltar que os 
criptoativos continuam sen-
do ativos de alto risco e que 
não há garantias de que o 
mercado permanecerá po-
sitivo em 2024, apesar do 
atual otimismo”, diz.

“No Brasil, os investidores 
devem estar atentos aos 
próximos passos do Banco 
Central, que, em virtude do 
Decreto 11.563/2023, assu-
miu a competência para re-
gular a prestação de serviços 
de ativos virtuais”, ressalta.
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Brasil e Mundo O procedimento é destinado, principalmen-
te, ao tratamento de manchas brancas que 
acometem os olhos de pacientes cegos

CIRURGIAS

Danos causados por ta-
tuagem da córnea po-
dem ser irreversíveis

A mudança da cor 
dos olhos por meio 
de pigmentação 
feita em interven-

ção cirúrgica é procedi-
mento de alto risco, com 
resultados irreversíveis, e 
deve ser realizado apenas 
sob estrita recomendação 
médica. O alerta é do Con-
selho Brasileiro de Oftal-
mologia (CBO), que chama 
a atenção para publicações 
em redes sociais de pes-
soas que alegam terem se 
submetido à chamada ce-
ratopigmentação com fins 
meramente estéticos, mais 
conhecido como tatuagem 
da córnea.

Na maioria das vezes, tal 
procedimento é indicado 
somente para pacientes 
com cegueira permanente 
(ou com baixa visão extre-
ma) com o objetivo de ten-
tar recuperar a aparência de 
um olho normal. Dentre os 
problemas que podem ser 
causados pelo uso indevido 
dessa técnica estão o surgi-
mento de lesões na córnea, 
que podem ser persistentes 
e levar à perfuração do olho, 
infecções graves (até no 
interior do olho), e aumento 
da pressão dentro do olho.

Pacientes que já usaram 
a técnica informam difi-
culdade de enxergar, dor 
no olho, ardência, sensação 
de areia, aversão à luz e 
lacrimejamento persisten-
te. Todas essas situações 
podem levar à redução 
da visão do paciente, seja 
na periferia ou no cen-
tro da visão, evoluindo, 
em alguns casos, para a  
cegueira permanente. 

A ceratopigmentação é uma técnica indicada para casos em que o paciente cego não se adapta à lente de contato

Saúde alerta para riscos de cirurgia 
de mudança da cor dos olhos
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Micropigmentos
Na chamada “tatuagem 

da córnea”, ou ceratopig-
mentação, é empregada 
uma técnica cirúrgica na 
qual micropigmentos de di-
ferentes cores são implan-
tados nas camadas mais 
internas da córnea para 
alterar sua coloração. O 
procedimento é destinado, 
principalmente, ao trata-
mento de manchas brancas 
que acometem os olhos de 
pacientes cegos. No Brasil, 
o uso da ceratopigmenta-
ção para fins estéticos é 
desaconselhado pelo CBO 

em pacientes saudáveis. 
Segundo o conselho, o 
procedimento é recomen-
dado exclusivamente para 
pessoas que perderam a 
visão e pode ser realizado 
apenas quando a córnea já 
está comprometida. O Con-
selho Federal de Medicina 
(CFM) também não auto-
riza o uso da técnica com  
essa finalidade. 

Biossegurança
Segundo a médica, mes-

mo como prática reparado-
ra usada no atendimento de 
pacientes cegos, a cirurgia 

só deve ser realizada em um 
cenário em que sejam ob-
servados cuidados de bios-
segurança e com uma boa 
orientação pós-operatória, 
pois trata-se de um ato 
médico invasivo e de alto 
risco. “É muito importante 
estar atento ao estado pré-
vio do olho a ser operado, 
uma vez que a patologia de 
base pode influenciar nas 
intercorrências, como per-
furações em córneas finas, 
neoplasias [tumores] não 
diagnosticadas previamen-
te, ou até o desenvolvi-
mento de herpes ocular, ou 

rejeição de um transplan-
te de córnea preexistente”, 
acrescenta Juliana. Quanto 
à infraestrutura do local do 
atendimento, o CBO diz 
que deve ser realizado em 
centro cirúrgico e com o 
paciente anestesiado. No 
pós-operatório, é impres-
cindível um seguimento 
clínico e uso correto dos 
colírios, para redução de 
riscos. Para pessoas que 
pretendem mudar sua ima-
gem com a mudança na cor 
dos olhos, a indicação é de 
uso de outras estratégias, 
bem mais seguras.

Corpos de 
ocupantes de 
helicóptero são 
encontrados

TRAGÉDIA

Os corpos dos quatro 
ocupantes do helicóptero 
que desapareceu há 12 dias 
em São Paulo foram encon-
trados junto à aeronave. A 
Polícia Militar (PM) encon-
trou os destroços em uma 
mata fechada no municí-
pio de Paraibuna, no Vale 
do Paraíba. O aparelho foi 
localizado pelo Águia 24, 
da PM. Equipes de resgate 
estão no local.  

O helicóptero saiu do 
Campo de Marte por volta 
das 13h15 do dia 31 de 
dezembro, com destino a 
Ilhabela, com o piloto e 
três passageiros. De acordo 
com as informações, além 
do piloto estavam no heli-
cóptero Luciana Rodzewics, 
de 45 anos; a filha dela, 
Letícia Ayumi Rodzewics 
Sakumoto, de 20 anos; e 
Rafael Torres, um amigo 
da família que fez o convite 
para o passeio. 

As buscas estavam sen-
do feitas pela Força Aérea 
Brasileira, Polícia Militar, 
Polícia Civil e o Corpo de 
Bombeiros de São Paulo. 
Durante as buscas, as equi-
pes sobrevoaram a região 
da Serra do Mar, entre o 
litoral norte e o Vale do 
Paraíba, principalmente 
sobre as cidades de Parai-
buna, Natividade da Serra, 
Redenção da Serra, Salesó-
polis e Caraguatatuba. 

O diretor do Dope acres-
centou que, com base nos 
dados obtidos por meio 
da localização dos telefo-
nes celulares dos quatro 
ocupantes da aeronave, foi 
possível concluir que o pilo-
to, Cassiano Tete Teodoro, 
estava tentando retornar a 
São Paulo, de onde havia 
decolado pouco antes, no 
início da tarde do dia 31  
de dezembro.

Mulher tratou câncer 
inexistente durante seis anos

Uma mulher de 54 anos, 
diagnosticada com câncer 
de mama em junho de 
2010, em São Paulo, foi 
indenizada em R$ 200 mil 
por uma clínica após re-
ceber tratamento desne-
cessário para metástases 
ósseas durante seis anos. 
Segundo o site G1, a mu-
lher realizou uma mastec-
tomia em outubro de 2010 
e, em seguida, foi sub-
metida a um exame que 
detectou, supostamente, 
metástases ósseas. A par-
tir daí, ela começou a 
fazer quimioterapia, que 
se prolongou por anos. 
Em 2014, o tratamento 
sofreu alterações devido 
aos efeitos colaterais, que 
eram muito fortes. Mais 
de seis anos depois de 
iniciar o tratamento para 
metástases ósseas, em 
2017, a mulher começou a 
ser seguida por uma nova 
equipe de médicos que, 
suspeitando que havia 
um erro de diagnóstico, 
solicitou novos exames.

Os exames confirmaram 
que a mulher nunca teve 
quaisquer metástases. O 
primeiro diagnóstico, in-
clusive, já dizia isso mes-
mo: “Baixa probabilidade 
de acometimento ósseo 
secundário à doença  
de base”.

Ao saber disso, a mulher 
levou o caso a tribunal. 
“Cada sessão de quimio-

terapia era um verdadeiro 
tormento, porque a me-
dicação é muito forte e 
possui inúmeros efeitos 
colaterais”, argumentou a 
defesa da mulher.

O tribunal condenou a 
clínica a pagar a indeni-
zação por danos morais. 
A defesa da clínica ainda 
não se manifestou sobre 
a decisão.

ERRO MÉDICO

Os exames confirmaram que a mulher nunca teve quaisquer metástases

REPRODUÇÃO

Site alemão oferece atestado médico 
virtual no Brasil por R$ 29

O Cremesp (Conselho 
Regional de Medicina do 
Estado de São Paulo) en-
trou com ação judicial con-
tra uma plataforma digital 
que está vendendo atesta-
dos médicos pela internet, 
sem consulta, por R$ 29.

Com sede em Hamburgo, 
na Alemanha, o site ates-
tadomedico24.com está 
sendo divulgado nas redes 
sociais e em buscadores.

Para obter o atestado, 
basta o interessado res-
ponder a um questionário 
e selecionar uma doença 
entre 21 de uma lista. Na 
relação constam gripe, Co-
vid-19, gastroenterite, es-
tresse, enxaqueca, dor nas 
costas, cólica menstrual, 
luto entre outras.

Depois, a pessoa res-
ponde a perguntas de 
múltipla escolha sobre 
os sintomas e escolhe se 
precisa de uma primeira 
licença médica (por um 
período máximo de sete 
dias) ou se necessita de 
uma licença médica de 

acompanhamento da do-
ença. Na etapa seguinte, 
a plataforma pede os da-
dos pessoais e, por fim, 
pede que a pessoa escolha 
uma referência médica no 
Brasil. Em São Paulo, por 
exemplo, aparece a opção 
do Hospital das Clínicas.

Após concluir o paga-
mento, em até cinco mi-

nutos o atestado médico 
em PDF é enviado por 
email. “Em seguida, basta 
enviar o PDF ao seu em-
pregador e pedir que ele 
o aceite. Se ele não aceitar 
o documento por escrito 
em tempo hábil, cancele-o 
gratuitamente e obtenha 
o atestado de um médico 
da clínica”, orienta o site.

ALEMANHA

Segundo a plataforma, o serviço é realizado por um grupo de “mé-
dicos internacionais

REPRODUÇÃO
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Laerte Antonaccio e os meninos da Tourino Braceria, 
Cristóvão e Frank Marques Pinto, juntaram os amigos 
saudosista e balzaquianos - bem pós-balzac, aliás! - 

para aquelas noites de músicas dos anos 80, 90 até 2010 e 
com o DJ Zeca Pimenta comandando a pick-up. Bombou! 

FLASH BACK 

Florência Silva e 
Laércio GonçalvesWalter Ribeiro e Lula Albuquerque Vera e Marcelo Simões

Zeca Pimenta entre Laerte e 
Mônica Antonaccio

A lindeza de Neila César entre 
Anne Cavalcante e Cristiane Dantas Eline e Frank Marques PintoMárcia Souza e Filipe Gil de Brito

Márcia e israel Guimarães Marcos e Alba Almeida

Vanessa e Mano 
Cavalcante Eliane e Marcelo LaredoGisele e Ruiter Rezende Patrícia e Mozart Aguiar

Regina e Mafran Sales

Agê e José VianaGeórgia e Paulo César Queiroz
Alessandra e 
Chico Teles

Hyato e Okto Takeda

Valério e Ezianne Luniere

Cacilda e Renato Sena
Eneida Cacheado e 
Adriana Benevides

Monique e 
Chiquinho Lima



Cultura

O Governo do Ama-
zonas, por meio 
da Secretaria de 
Cultura e Econo-

mia Criativa, promove uma 
variedade de atividades 
culturais para a população, 
neste fim de semana (12 a 
14/01) e no período que se 
estende os recessos e férias 
escolares. A programação 
é inteiramente gratuita e 
acontece em diversos es-
paços culturais, abrangendo 
todas as idades.

“Haicais na Teia”
Na sexta-feira (12/01), às 

18h, a Galeria do Largo re-
cebe a mostra literária “Hai-
cais na Teia”, coordenada 
pela escritora Márcia An-
tonelli, que traz suas obras 
e fala para o público sobre 
a arte de escrever Haicais. 
Além da curadoria de Már-
cia, o evento conta também 
com a presença e os traba-
lhos dos escritores Miguel 
de Souza, Grace Cordeiro e 
Gracinete Felinto. 

“O haicai consiste basica-
mente em um poema curto, 
que geralmente expressa al-
gum tipo de relação entre o 
ser-humano e a natureza”, 
explicou Márcia, que fala 
sobre o objetivo da exposi-
ção. “A maioria das pessoas 
não sabe do que se trata. 

A programação é in-
teiramente gratuita e 
acontece em diversos 
espaços culturais

Muita gente não faz ideia 
de que grandes escritores 
como Thiago de Melo e 
Aníbal Beça foram grandes 
autores de haicais. Por isso 
nós buscamos levar esta 
arte para que mais pessoas 
possam conhecer”, concluiu 
a escritora.

A exposição faz parte da 
série “Teias”, que se encontra 
ativa desde o mês de no-
vembro na Galeria do Largo, 
trazendo artistas e escritores 
para expor suas obras.

“Ambientes construídos: 
um guia alternativo do Japão”

No Centro Cultural Palácio 
da Justiça, o público pode 
prestigiar a exposição “Am-
bientes Construídos: um guia 
alternativo do Japão”, que 
segue em exibição das 9h às 
15h no Centro Cultural Palá-
cio da Justiça, exceto às ter-
ças e domingos. Na mostra, 
os elementos são montados 
de forma que os visitantes 
possam visualizar tridimen-
sionalmente os arquipélagos 

que formam o Japão.
 A exposição, realizada pelo 

Consulado-Geral do Japão 
em Manaus e pela Funda-
ção Japão, tem como foco 
arquitetura, construção civil 
e engenharia ambiental, com 
finalidade de promover o in-
tercâmbio cultural e artístico 
entre o Japão e o Brasil.

Festival de Férias
Para o público infantil, a 

programação do Festival de 
Férias acontece no sábado 

(13), das 16h às 19h, no 
Largo de São Sebastião. Nes-
te caso, os pequenos que 
realizaram a inscrição no 
Portal da Cultura (cultura.
am.gov.br), participarão da 
visita guiada pelo espaço 
e demais equipamentos do 
entorno. A próxima abertura 
de vagas para o Festival de 
Férias será na segunda-feira 
(22/01), a partir das 9h, tam-
bém no portal. 

Além das atividades dife-
renciadas, o público pode 
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Para o público infantil, a programação do Festival de Férias acontece no sábado (13/01)

conhecer os espaços cultu-
rais que estão abertos para 
visitação, sendo eles o Centro 
Cultural Palácio Rio Negro, 
Palácio da Justiça, Povos da 
Amazônia e Biblioteca Públi-
ca do Amazonas.

O Festival de Férias oferece 
uma grande programação, 
incluindo shows musicais 
com artistas, apresentações 
teatrais, visitas aos espaços 
culturais, resgate de brin-
cadeiras populares, oficinas 
interativas e outras. Os es-
paços oferecem atividades 
destinadas às crianças de 3 
a 12 anos, acompanhadas 
pelos pais ou responsáveis.

 
Confira abaixo os endere-

ços dos espaços culturais:
Galeria do Largo - Rua 

Costa Azevedo, 290 – Cen-
tro. Funcionamento: quarta 
a domingo, das 15h às 20h.

Centro Cultural Palácio da 
Justiça -  Avenida Eduardo 
Ribeiro, 901– Centro. Funcio-
namento: segunda, quarta, 
quinta, sexta e sábado, das 
9h às 15h.

Centro Cultural Palácio Rio 
Negro - Avenida Sete de 
Setembro, 1546 – Centro. 
Funcionamento: segunda, 
quarta, quinta, sexta e sá-
bado, das 9h às 15h.

Centro Cultural Povos da 
Amazônia - Avenida Silves, 
2222 – Distrito Industrial I 
(antiga Bola da Suframa). 
Funcionamento: terça a sá-
bado, das 9h às 15h.

Biblioteca Pública do Ama-
zonas - Rua Barroso, 57 - 
Centro. Funcionamento: se-
gunda a sexta, das 9h às 15h.

Final de semana tem agenda 
cultural recheada em Manaus

O evento ocorre neste sábado, 13 de janeiro, a partir das 
17h, no Podium da Arena da Amazônia, Zona Centro-Sul 
de Manaus. Serão mais de 10 horas de festa, com dois 
ambientes e concurso de fantasia. A entrada é gratuita.

’BLOCOS DAS PIRIGUETES 2024

Propostas de fomento à 
cultura no AM estão em pauta 

DIVULGAÇÃO

Neste ano, a conferência nacional defende 
o tema “Democracia e Direito à Cultura”

Nos dias 21, 22 e 23 de janeiro, 
Manaus vai sediar a 3ª Confe-
rência Estadual de Cultura, no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques. A iniciativa é do Go-
verno do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, e recebe o apoio 
do Conselho Estadual de Cul-
tura, Universidade Estadual do 
Amazonas (UEA), Amazonastur, 
Ministério da Cultura e Governo 
Federal. O centro de conven-
ções fica na avenida Constantino 
Nery, Flores. As inscrições para 
o evento são gratuitas. 

A proposta é debater e pro-
por políticas públicas para o 
fomento da cultura no estado, 
que serão apresentadas na 4ª 
Conferência Nacional de Cul-
tura, a ser realizada entre os 
dias 4 e 8 de março, em Bra-
sília. Neste ano, a conferência 
nacional defende o tema, “De-
mocracia e Direito à Cultura” 
para nortear as discussões e 
direcionar as propostas locais.   

Na conferência estadual tam-
bém serão escolhidos os dele-
gados que irão representar o 
Amazonas na capital federal. O 
secretário executivo de Cultura 
e Economia Criativa, KK Bona-
tes, acrescenta que os debates 
serão aprofundados segundo 
eixos temáticos definidos pelo 
Ministério da Cultura. 

3ª CONFERÊNCIA ESTADUAL DE CULTURA

“As inscrições para partici-
par da 3ª Conferência Estadual 
de Cultura seguem abertas no 
Portal da Cultura e todos po-
dem participar. É um evento 
muito importante para am-
pliar as discussões das pro-
postas, levando em conta as 
diversidades de gênero e de 
raça e das mais diversas con-
cepções artísticas”, pontua o  
secretário executivo. 

Programação
No dia 21 de janeiro (do-

mingo), a partir das 8h, inicia 
o credenciamento no Vasco 
Vasques. A abertura será às 9h, 
seguindo das palestras magna 

Tradicional bar realiza a banda 
de Carnaval no Centro de Manaus

DIVULGAÇÃO

O propósito desta festividade vai além da celebração do Carnaval.-

O Bar do Cipriano irá pro-
mover, no dia 03 de fevereiro 
(sábado), um desfile carna-
valesco com a realização da 
“Banda do Cipriano” no en-
contro das vias Ferreira Pena 
e Avenida Ayrão, no Centro 
de Manaus. O evento é be-
neficente e terá início às 16h. 
A programação musical conta 
com a participação de grandes 
artistas locais como Adriano 
Arcanjo e Júnior Rodrigues, 
tocando o melhor das mar-
chinhas de carnaval e muito 
samba de raiz.

O propósito desta festivida-
de vai além da celebração do 
Carnaval. O Bar do Cipriano 
tem o compromisso com a 
responsabilidade social, e, por 
isso, o evento irá arrecadar lei-
te em pó e fraldas (tamanhos: 
G, GG, XGG e Geriátrica P e 
M), que serão destinados à 
Fundação de Apoio às Pesso-
as com Deficiência (F.A.D.A.), 
organização sem fins lucrati-
vos dedicada a promover a 
inclusão e oferecer suporte 
às pessoas com deficiência 
em Manaus.

A realização conta com o 
apoio institucional da OSC 
Valendo Economia Criativa. 
Abrindo a programação musi-
cal, o evento apresenta a Ban-
da do Dr. Edson.  Haverá, tam-

BANDA DO CIPRIANO

e informativa e a leitura do 
regulamento interno. 

No período da tarde, das 14h 
às 18h, serão formadas as salas 
para discutir cada eixo temáti-
co: Institucionalização, Marcos 
Legais e Sistema Nacional de 
Cultura; Democratização do 
Acesso à Cultura e Participação 
Social;  Identidade, Patrimônio 
e Memória; Diversidade Cul-
tural e Transversalidades de 
Gênero, Raça e Acessibilidade 
na Política Cultural; Economia 
Criativa, Trabalho, Renda e Sus-
tentabilidade e  Direito às Artes 
e Linguagens Digitais. Após às 
18h, a praça de alimentação 
recebe shows musicais de Amy 
Gregory e Armando de Paula. 

No dia 22 de janeiro (segun-
da-feira), das 9h às 12h, e das 
14h às 15h, seguem reunidos 
os grupos de trabalho (eixos). 
Neste dia, a programação mu-
sical ficará a cargo de Lucinha 
Cabral e DJ Paulo Brito. 

E no último dia, 23 de janeiro 
(terça-feira), a partir das 9h, 
será a apreciação e votação 
em plenária das propostas 
dos grupos de trabalho. E, 
das 14h às 15h, a eleição dos 
delegados. O encerramento 
está previsto para às 17h. A 
conferência encerra a progra-
mação com o cantor Cabral e a  
banda Kaboclos.

bém, uma exposição artística 
do caricaturista J. Mendonça 
que retrata, de forma cômica, 
os fiéis frequentadores do bar, 
inclusive o saudoso Cipriano.

Arte e Solidariedade
Desde 2010, a classe boêmia 

do Cipriano tem contribuído 
com eventos solidários aju-
dando instituições filantrópi-

cas em Manaus como a Casa 
do Idoso São Vicente de Paulo, 
a ONG Raio de Sol, a Cáritas 
Arquidiocesana de Manaus, o 
abrigo Janell Doyle, o abrigo 
Monte Salém, além de famí-
lias venezuelanas. Em janeiro 
de 2016, o Bar do Cipria-
no foi instituído Patrimônio 
Histórico Cultural e Imaterial  
do Amazonas.
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Esportes

Para o técnico, a ama-
relinha demanda mais 
responsabilidade dos 
atletas

Agência Brasil

A apresentação de Dori-
val Júnior como novo 
técnico da seleção 
brasileira na sede da 

CBF, na quinta-feira (11), no 
Rio de Janeiro, ocorreu sob 
o slogan “Novos sonhos para 
sonhar”, estampando no pai-
nel ao fundo do auditório. 
Além de ressaltar a relevância 
da amarelinha e convocar o 
torcedor a comparecer aos 
jogos da seleção, Dorival quer 
conduzir o Brasil à final da 
Copa do Mundo de 2026. Atual 
pentacampeão, o Brasil está 
há 20 anos sem disputar o  
título mundial.

“Tenho a confiança do pre-
sidente [Ednaldo Rodrigues] 
para fazer meu trabalho daqui 
para frente, preparar a equipe, 
ganhar jogos e chegar numa 
Copa do Mundo que será mui-
to disputada. Vou trabalhar 
neste sentido, me preparei 
muito para estar aqui. Tenho 
uma convicção muito grande 
que a seleção brasileira vai al-
cançar seus objetivos”, afirma 
o treinador.

Ao apresentar o novo téc-
nico, o presidente da CBF Ed-
naldo Rodrigues revelou que o 
contrato assinado com Dorival 
só termina depois do Mundial 
de 2026, que será realizado 
nos Estados Unidos, México 
e Canadá.

Antes de conceder a primeira 
entrevista coletiva à imprensa, 
Dorival fez um balanço de sua 
história no futebol brasileiro, 
iniciada aos seis anos, quan-
do acompanhava o pai, dire-
tor de futebol da Ferroviária. 
Prestes a completar 62 anos, 

Dorival Júnior foi oficialmente apresentado como novo técnico da seleção brasileira, durante coletiva realizada na sede da CBF

Dorival trabalha há 20 anos  
como treinador.

“Hoje estou aqui represen-
tando a seleção mais vence-
dora do planeta, a que inspi-
ra muitos no mundo inteiro. 
E tem obrigação de voltar a 
vencer. O futebol brasileiro é 
muito forte, se reinventa. Não 
pode passar pelo momento 
que está passando. Que sirva 
de lição para que possamos 
encontrar um novo caminho. 
Nós aprendemos com o fu-
tebol brasileiro o caminho da 
vitória. E precisamos reencon-
trar esse momento”, ressalta.

Dorival foi assertivo sobre o 
que pretende fazer para ga-
nhar a confiança do torcedor 
brasileiro. “Nosso momento 
é difícil. Mas nada que seja 
impossível de revertermos ra-
pidamente. Não tem culpados. 
Não tem interferências, não 
tem nada disso. O que nós 
precisamos a partir de agora 

é buscar soluções. Quem tiver 
uma observação que possa 
nos ajudar, nós estaremos 
abertos. Para qualquer contato 
possível. Eu conto com todos 
vocês, para que o futebol bra-
sileiro volte a estar num grande 
momento. A partir de agora 
não é a seleção do Dorival, é 
a seleção do povo brasileiro.”

Consciente do desafio que 
tem pela frente, Dorival pro-
pôs mais comprometimento 
e responsabilidade dos joga-
dores convocados a vestir a 
camisa da seleção. Além de 
três  amistosos  já agenda-
dos para Datas Fifa (Espanha, 
Inglaterra e México), haverá 
também Copa América a partir 
de junho nos Estados Unidos 
e, em setembro, novas rodadas 
das Eliminatórias da Copa do 
Mundos, nas quais o Brasil 
patina na sexta posição entre 
10 seleções sul-americanas.

“Eu acho que não é nem uma 
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mudança de nomes, o que vem 
acontecendo de uma maneira 
gradativa em relação à seleção 
que jogou a última Copa. É uma 
mudança emocional, postural. 
Uma mudança que o atleta tem 
que entender que está aqui 
vestindo uma camisa muito 
pesada, referência no mun-
do todo. Se nesse instante, 
não estamos em uma posição 
adequada em relação à nossa 
classificação para a próxima 
Copa, vamos tentar o máximo 
para reverter tudo isso. A lição 
que o Zagallo nos deixou é 
uma lição que tem que ficar 
guardada para o resto da vida. 
O atleta que vem para cá não 
pode deixar de ter essa gana, 
essa garra de querer ganhar o 
tempo inteiro”, aponta.

Sobre as novas convocações 
que pretende fazer, Dorival 
adiantou que chamará os me-
lhores atletas, tanto os que 
jogam no Brasil, quanto no 

exterior, incluindo o atacan-
te Neymar, que atualmente 
se recupera de uma cirurgia  
no joelho.

“Às vezes, temos uma refe-
rência lá fora que passa a ser 
muito melhor que o Campeo-
nato Brasileiro, mas temos que 
repensar isso. Nosso campeo-
nato é muito mais difícil do que 
muitos lá fora. Se estiverem 
preparados, vou contar com 
muitos jogadores que estejam 
aqui dentro”, frisa o treinador. 

Quanto a Neymar, Dorival 
fez questão de deixar claro 
que não tem nada contra o 
atleta. Isto porque em 2010, 
quando comandava o San-
tos, teve um desentendimento 
com o jogador, durante uma 
partida contra o Atlético-GO. 
Na ocasião, o jogador de 17 
anos bateu boca com Dorival 
à beira do campo, ao querer 
bater um pênalti, contrariado 
a decisão do técnico. Devido 

‘Seleção inspira o mundo e precisa 
voltar a vencer’, diz Dorival Júnior

Sassá vê Amazonas FC protagonista e projeta 
2024 ‘de muito trabalho e muito esforço’

JADISON SAMPAIO/AMFC

Com 18 gols na Série C, Sassá foi o vice-artilheiro 
de todas as divisões do Brasil em 2023

Daniel Boechat

De contrato renovado para 
a disputa da Série B do Cam-
peonato Brasileiro de 2024, o 
atacante Sassá afirma que o 
ano do Amazonas FC vai ser “de 
muito trabalho e muito esforço”. 
Artilheiro e craque da Série C em 
2023, o jogador avalia o último 
ano e projeta as expectativas 
para os novos desafios.

“Foi um ano mágico, o me-
lhor ano da minha carreira 
e o que posso dizer sobre 
2024 é que vai ser de muito 
trabalho, muita garra, para 
poder atingir os objetivos 
do clube e os meus parti-
culares. A gente é o atual 
campeão da Série C, fizemos 
uma campanha muito boa e 
a responsabildade [maior] é 
natural pelas circunstâncias 
do investimento e do nosso 
time para fazer um bom ano”, 
afirma o jogador.

Sassá marcou 18 gols em 

EXPECTATIVAS

23 jogos pela terceira divisão 
nacional. Considerando todas 
as divisões do Campeonato 
Brasileiro, o jogador ficou 
atrás apenas de Paulinho, 
artilheiro da Série A, com 20 
gols. Isso porque chegou ao 
clube com a temporada já  
em andamento.

Com o clube no centro de 
treinamento do Retrô, em Re-
cife (PE), o atacante diz estar 
ansioso para começar o ano 
bem e já com disputa pelo 
título do Campeonato Ama-
zonense, que começa para 
a Onça-Pintada no próximo 
dia 21, na reedição da última 

final, contra o Manauara EC.
“A gente não pode fugir da 

nossa responsabilidade, nos-
so time é o atual campeão da 
competição e estamos traba-
lhando para isso, para chegar, 
fazer um grande Estadual e 
se Deus quiser, levantar essa 
taça”, avalia.

Atacante do Amazonas FC, Sassá fala sobre expecta-
tivas com o clube para disputa da Série B

CAMPEONATO BRASILEIRO 2024

ao incidente, Dorival o suspen-
deu por dois jogos, mas logo 
depois, o técnico foi demitido 
do clube santista. 

“O Brasil tem que aprender 
a jogar sem o Neymar. Porque 
agora ele tem uma lesão. Mas 
nós temos um dos três maio-
res jogadores do mundo, e 
depois vamos contar com ele. 
Não tenho problema nenhum 
com o Ney. A proporção que 
aquela situação tomou foi 
desproporcional. Após aque-
la partida nós já estávamos 
conversando. A diretoria do 
Santos tomou uma decisão 
e eu respeitei. Mas sempre 
que nos encontramos foi uma 
situação positiva. O futebol é 
muito dinâmico. O céu e o 
inferno estão a um palmo de 
distância”, diz.

Dorival também falou do 
seu estilo de jogo, apelidado 
de “feijão com arroz”, mas 
que nos últimos anos lhe ren-
deu o bicampeonato na Copa 
do Brasil (com São Paulo no 
ano passado, e Flamengo em 
2022), e uma Libertadores 
(também como Rubro-Negro 
carioca em 2022).

“Eu fico muito tranquilo. Mi-
nha primeira equipe, o Figuei-
rense, depois a quarta equipe, 
o Figueirense, a décima equipe 
que foi o Santos de 2010, a pe-
núltima o Flamengo, a última 
o São Paulo. Todas jogavam 
de uma forma diferente. Então 
esse feijão com arroz tinha 
sempre um tempero diferente 
de cada estado. Eu ajudei a 
salvar seis equipes grandes 
do rebaixamento. E cheguei 
a decisões importantes de 
competição. Não voltei três 
vezes ao Flamengo, duas ao 
Santos, duas ao São Paulo por 
acaso. Foi porque deixei algo 
plantado. Se foi um feijão, ou 
se foi um arroz, eu acho que 
agradei. E retornar é muito 
difícil. Em algumas eu havia 
ganho campeonatos, em ou-
tras não”, conclui.

Parceria com Jô e cidadania 
amazonense

Uma das 18 novidades até 
o momento no Amazonas FC, 
mas certamente a mais co-
mentada no mundo da bola, é 
a contratação do atacante Jô, 
ex-Corinthians, Atlético (MG), 
Manchester City (ING), dentre 
outros.

Jogador de referência, ele teo-
ricamente disputa posição com 
Sassá. O artilheiro, no entanto, 
vê a “briga” interna como posi-
tiva, destaca a qualidade técnica 
de Jô e afirma que já planeja 
apresentá-lo à culinária regional 
quando voltarem à Manaus. 

“O Jô é um jogador de nível 
da Seleção Brasileira, Copa do 
Mundo. É um cara que chegou 
para ajudar e isso aí [disputa 
por posição] quem escolhe é o 
professor [Luizinho Vieira], se 
tiver que jogar um, outro ou 
os dois, quem decide isso é o 
professor. Já estou marcando 
com ele para quando chegar 

lá [em Manaus], a gente comer 
aquela matrinxã, um tambaqui 
e um x-caboquinho, que é bom 
também”, conta o jogador.

A familiaridade com as rique-
zas amazônicas não é por acaso. 
Com a campanha em 2023, que 
terminou com o primeiro título 
brasileiro para um time do esta-
do, Sassá foi condecorado com 
o título de Cidadão do Amazo-
nas, pela Assembleia Legislativa 
(Aleam). Aqui, aqui ele afirma 
sentir-se em casa.

“A cidade me acolheu super 
bem, só tenho que agradecer ao 
presidente por ficar por mais um 
ano. A cidade me abraçou de 
uma tal maneira, que já posso 
falar que sou de lá. Estou feliz 
por tudo que estou vivendo com 
nosso time, posso falar que sou 
caboquinho e é só agradecer 
pelo carinho de todo mundo. 
O Amazonas é um estado de 
muitas oportunidades e graças 
a Deus eu fui lá e agarrei a 
minha”, revela.
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. Preparem suas produ-
ções com suas camisetas/
convite, que o “Feijão Top” 
está chegando, com muita 
alegria e alto astral.

. A versão 2024 da feijoa-
da de Carnaval mais bada-

lada da cidade, será no dia 
3 de fevereiro, no Village 
Festas, da Avenida Ephigê-
nio Salles.

. A turma do society e o 
elenco jovem da cidade es-
tará em peso na festa que 
terá, entre outras atrações 

o DJ Roger Correa e a Ba-
teria da Escola de Samba 
de Aparecida. Camisetas 
de acesso pelo telefo-
ne 99985-1422 ou na loja 
New Closet, na Rua João 
Valério, no Vieiralves. Nos 
vemos por lá!

. De acordo com a “Por-
taria Conjunta”, a Prefei-
tura de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), estabelece nor-
mas para a realização de 
eventos de Carnaval em 
vias e locais públicos.

. Esta portaria delineia 
procedimentos para o fe-
chamento para eventos 
de ruas, com o objetivo 

de assegurar a segurança 
e a fluidez vária.

 . Para a realização de 
um evento, os organiza-
dores deverão iniciar os 
preparativos com ante-
cedência mínima de 10 
dias, encaminhando a do-
cumentação necessária 
ao IMMU, localizado na 
rua Urucará, nº 1.180, no 
bairro Cachoeirinha. Os 
documentos devem in-

cluir informações previs-
tas sobre o evento, como 
identificação do respon-
sável, local, trecho da via 
a ser fechado, horários, 
além de um croqui da 
área. Também são exigi-
dos documentos pesso-
ais do organizador e um 
abaixo-assinado de pelo 
menos 60% dos mora-
dores da região afetada, 
demonstrando apoio ao 
evento. Fica a dica.

. A área cenográfica do 
parque Amazonino Men-
des, em obras pela Pre-
feitura de Manaus, com 
seus 25 mil metros qua-
drados, vai ganhando 
cada vez mais formas de 
animais e da flora amazô-
nicos, com as esculturas 
de grandes dimensões 
sendo moldadas por ar-
tistas da construção.

. Os trabalhos se con-
centram em fundações 
em ferro e aço, moldes, 
aplicação de argamassa 
sobre as telas, concreto 
armado, concretagem e 
calçamento.

 . O cenário tem jacarés, 
iguana e cobra, tem entre 
20% e 80% dos serviços 

já executados. No cená-
rio de macacos e ponte, 
os trabalhos estão em 
50%, assim como na área 
molhada, com árvores, 
tronco, piscina, peixes e 
outros elementos. Na se-
gunda etapa do parque 
Amazonino Mendes, lo-
calizado entre as aveni-
das Isaías Vieiralves e Olí-
via de Menezes Vieiralves, 
nas zonas Leste e Norte, 
está sendo construída a 
área temática com escul-
turas de jacaré e filhotes, 
onças, macacos, flores e 
troncos, todos em estru-
turas de ferro moldado. 
Prevista para ser inaugu-
rada neste ano, a etapa 
cênica e de área molhada 
tem prazo de entrega de 
12 meses.

. Os efeitos do texto 
aprovado no fim do ano 
passado, em relação à 
Reforma Tributária - que 
mantém os benefícios e a 
competitividade da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) 
até 2073 -, continuam a 
atrair grandes investido-
res para a Amazônia.

. Esta semana, foi a vez 
do Grupo Moura anunciar 
a instalação de uma fábri-
ca no Polo Industrial de 
Manaus (PIM) para pro-
dução de baterias desti-
nadas a carros elétricos, 
entre outros produtos.

. A proposta foi apre-
sentada na quinta-feira, 
na Suframa, durante reu-
nião entre o titular da 
pasta, Bosco Saraiva, e 
os diretores do Grupo 
Moura Moacyr Freitas 
(Pessoas e Organização) 
e Eduardo Abath (Finan-
ceiro). Eles falaram sobre 
os projetos de expansão 
da empresa, que tem ne-
gócios em Pernambuco e 
São Paulo, e as perspec-
tivas de novos empreen-
dimentos na Amazônia 
Ocidental, atraídos pelos 
benefícios fiscais. Boa!

. La Vie Est Belle eau 
de parfum, da Lancô-
me, é o perfume fran-
cês mais vendido no 
Brasil.

. Com notas de man-

teiga de Iris Pallida da 
França e patchouli de 
Bali, ele é apontado 
como preferido das 
brasileiras. O que vo-
cês acham? Opiniões 
via email.

Feijoada chic

As ruas no Carnaval

Esculturas gigantes Free zone

Objeto de desejo

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

A querida Adriana Cordeiro com o filho Luiz Mario, durante 
evento cinco estrelas 

George e Julia Lins, em noite de festa top na cidade

Aniversariante da temporada, o empresário Bernardino Marques Jr. com sua linda família, as filhas 
Giovana e Valentina e a esposa Kêmella, reunido em petit comitê. Amigos queridos da coluna

Lara e Rafael Benoliel dando uma circulada na cena social  
da cidade
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


